
Capitanas ANA KAREN
RAMÍREZ...

Es CEO y fundado
ra Epic Queen, startup
fundada en 2015 cu

ya misión es encami
nar a niñas y jóvenes
a carreras STEM me

diante talleres y enla
ces con empresas. Es
te año arrancó con el
"Datathón", un concur
so que realiza con ONU
Mujeres, PNUD y la
Conavim, para crear un
proyecto de análisis de
datos sobre la violencia

contra mujeres y niñas.

Chequera abierta

Engen Capital, financiera independiente, especializada
en arrendamiento puro, financiero y crédito empre

sarial, que encabeza Juan Pablo Loperena, lanza hoy
un nuevo producto.

Se trata de un factoraje 100 por ciento digital, con la
que pone a disposición del sector empresarial mexicano
mil 170 millones de pesos.

Esta compañía, que ya ha financiado proyectos por
121 mil 800 millones de pesos en los últimos 10 años,
ahora ofrece esta solución que utiliza Inteligencia Artifi
cial para el análisis de crédito y ofrece una mejor expe
riencia a sus clientes.

Desde una plataforma digital las empresas podrán
seleccionar las facturas a descontar, llevar todo el segui
miento y control de su línea de factoraje, inclusive desde
teléfonos inteligentes.

En 2022, Engen Capital registró un récord en 30
años de historia, al incrementar casi 25 por ciento el nú
mero de clientes a los que otorgaron financiamiento.

Para este año planea canalizar 11 mil 695 millones de
pesos a través de arrendamiento puro, arrendamiento fi
nanciero, crédito empresarial y factoraje.

Fecha: 24/01/2023

Página: 3

Area cm2: 326

1 / 2

Columnas Económicas

Capitanes / Redacción

Redacción

Costo: 71,068

Página 6 de 7



Contra
la violencia

Hoy se firmará una alianza
para prevenir y combatir la
violencia de género a partir
de la tecnología.

Violetta A.C., funda
da por Carla Pflgrim, Flo
rcita Mayerson, Sasha
Glatt y Sara Kalach, desa
rrolló un chatbot para de
tectar, prevenir y canalizar
situaciones de violencia de
género. Con una primera
versión del chatbot lograron
más de 120 mil conversacio
nes en unos cuantos meses.

Ahora, las emprende
doras se unen a Broxel, em
presa de tecnología en me
dios de pago que encabeza
Gustavo Gutiérrez, con
fres objetivos: una versión
2.0 de Violetta para Whats
App, integrar contenido de
violencia económica al chat
bot y el desarrollo de pro
ductos financieros con pers
pectiva de género.

Con la nueva versión,
Violetta espera un creci
miento exponencial. El
aporte tecnológico de Broxel
es 100 por ciento probono y
parte de su estrategia ESG.

La intención de Violetta
y de Broxel es romper el ci
clo de violencia en el que se
encuentran miles de muje
res en México, a partir de la
tecnología, el contenido y la
inclusión financiera.

De acuerdo con datos
del Inegi, la violencia eco
nómica tiene una preva
lencia de 47.3 por ciento en
mujeres cuyo estado civil es
separada, divorciada o viu
da, y de 28.1 por ciento en
mujeres casadas.

Pisa
el acelerador

Mercado Libre, a cargo
de David Geisen, mantie
ne un acelerado ritmo de
crecimiento.

Al cierre del tercer tri
mestre de 2022 totalizó 71.6
millones de compradores a
través de su plataforma en
México, 3.5 millones de ven
dedores y 36 compras por
segundo, lo que le llevó a
enviar hasta 3.1 millones de
productos cada día.

Además, la Asociación
Mexicana de Ventas Onli
ne, que preside Eric Pérez

Grovas, reconoció a Mer
cado Libre como e¡ ecom
merce de más ventas duran
te el Buen Fin 2022, cuan
do registró 73 por ciento
de crecimiento en compa
ración con la campaña del
año previo.

En el pasado Buen Fin,
la compañía volvió a rom
per récord de ventas, envíos
y visitas, con 9 mil 481 bús
quedas por minuto y un tic
ket promedio de compra de
mil 823 pesos.

Además, durante el Hot
Sale 2022 se generaron 2
mil 700 búsquedas por mi
nuto, un crecimiento de 22
por ciento en visitas y 33 por
ciento como crecimiento ge
neral en comparación con lo
sucedido en la venta tecno
lógica de 2021,con un ticket
promedio de mil 151 pesos.

El arranque de 2023 fue
de 47 millones de visitas a
la tienda entre el 1 y el 5 de
enero, un pico en la tempo
rada de fin de año, con un
ticket promedio de mil 148
pesos.

Combate
la influenza

Laboratorios Silanes, far
macéutica mexicana con
casi 80 años que encabeza
Alejandro López de Sila
nes, introdujo al mercado

baloxavir marboxil, primer
antiviral autorizado a nivel
mundial para tratar con una
sola dosis la influenza.

Se prevé que el nuevo
medicamento romperá el ci
clo de la replicación del vi
rus en las primeras 24 ho
ras y será para mayores de
12 años.

El fármaco es paite de
la nueva unidad respirato
ria del laboratorio mexicano,
con la cual en una primera
fase acercarán cuatro dife
rentes medicamentos para
infecciones respiratorias a
más de 10 mil médicos del
sector privado.

El antiviral de prescrip
ción médica se encuentra
en las guías internacionales
de tratamiento en más de
50 países, incluidos México
y Estados Unidos.

Cifras de la Dirección
General de Epidemiología
de la Secretaría de Salud se
ñalan que en lo que va de
esta temporada cié influen
za, que inició en octubre de
2022, se tienen registrados 7
mil 148 casos positivos.

Actualmente, la empresa
farmacéutica genera más de
mil empleos directos, acu
mula 150 patentes propias y
cuenta con un portafolio de
más de 80 medicamentos
para tratar diabetes, su prin
cipal línea de especialidad.

capitanes@reforma.com
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La vaca
del dictador

bre Blanca reci
bía más atención"U
que muchos pro

yectos de Gobierno. Era
una obsesión para Fidel,
representaba el avance de
Cuba".

Así platica uno de los
dos chefs que tuvo Castro,
según reseña el interesan
te libro "Como alimentar a
un dictador".

Tras escucharlo en el ca
mino a Mazatlán aprendí —a
través de sus cocineros— un
poco de la vida de Fidel, Idi
Amin, Enver Hoxha (Alba
nia), Saddam Hussein y Pol
Pot.

Todas terribles.
Imagina, durante los

8 años de Gobierno de Idi
Amin, en Uganda, al menos
asesinaron a medio millón
de personas y en los 24 años
de Saddam habrían muerto
un millón de iraquíes. Y que
no se me olvide, las fuerzas
del Khmer Rouge de Pol Pot
asesinaron al 25% de la po
blación de Cambodia (sí, la
cuarta parte), unas dos mi
llones de víctimas.

Pues todos estos mons
truos tenían sus recetas fa
voritas y cocineros que los
consentían. Sus historias son
fascinantes, particularmente

la de Otonde Odera, el chef
de Idi Amin y la de Abu Alí,
cocinero de Saddam.

Te recomiendo el libro.
No sólo es un anecdotario
de los gustos de estos tira
nos, sino también un rece
tario de cómo construir una
dictadura, particularmente
a través del terror externo
(población) y una sumisión
absoluta en el círculo inter
no (colaboradores).

Pero regreso a la vaca
de FideL

Un reportaje de la revis
ta Semana comenta algunas
utopías de Castro: secar Cié
naga de Zapata para producir
ahí todo el arroz para la Isla,
construir una central termo
nuclear y una carretera de
ocho vías. Y quizá la más irri
soria, convertir a Cuba en el
gigante lechero del mundo.

^íí es donde le tocó mu
gir a Ubre Blanca.

"Castro creyó descubrir
la piedra filosofal de la ga
nadería: una vaca biónica
que comiera poquito, re
sistiera el clima tropical
y produjera leche y carne
en grandes cantidades, ^sí
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nació la idea de las Fl de gen
rojo, un cruce de Holstein y
Cebú", explica el semanario
colombiano.

La locura no termina ahí,
concluye Semana: "la idea
era encerrar las vacas en
naves espaciales con ai
re acondicionado y músi
ca clásica para estimular
su sistema glandular y así
produjeran más".

Ja ja ja... de no creerse.
Pero pues lo que quiera

el dictador, se cumple.
Por lo tanto, en 1982,

Castro cumplió su sueño
y Ubre Blanca entró al ré
cord Guinness producien
do 110 litros de leche en 3
ordeñas.

¿Y luego?
Nada.
Como explica el chef: "la

vaca perdió su potencia le
chera y el proyecto terminó
por ya no mencionarse, que
dó en el olvido".

El oivido, el destino de
los proyectos sin sentido
de líderes poderosos para
los que la lealtad es más im
portante que el expertise.

Y sí, ya sabes a dónde voy.

Ni modo.
En la 4T no ordeñan

mal las rancheras.
Ellos tienen al AIFA, Dos

Bocas, el Tren Maya, el Insabi,
la nueva estrategia de distri
bución de medicinas, el res
cate de Pemex y CFE (jun
to con su luz cara y sucia),
abrazos que paran balazos,
el "fuchi y caca" para parar a
narcos, los apoyos del "bien
estar", la guerra contra em
presas y emprendedores, la
apología de la pobreza, las
consultas populares, deten
tes milagrosos y mejor le pa
ro porque se me quema el
jocoque.

Utopías alejadas del
funcionamiento del mun
do reaL Sueños tropicales
mal implementados por
colaboradores que mugen
de gusto con tal de cumplir
caprichos que aseguren la
transformación de cuarta.
Ay perdón, se me chispoteó,
que aseguren se cumpla la
"cuarta transformación".

El desenlace será más
que claro.

Como bien decía el edu
cador estadounidense Jo

seph Tussman: "el mundo
puede hacer el trabajo por
ti siempre y cuando identi
fiques cómo realmente fun
ciona y alinees tus acciones
a esas realidades. De otra for
ma, el mundo te enseña una
lección".

Por supuesto.
Jefes poderosos en la

política (o los negocios)
con malas ideas, malos
equipos (lambiscones y sin
expertise) y que no puedan
ejecutar ingeni erilmente
siempre terminarán ham
brientos y sin leche.

No confundamos rebuz
nos con mugidos.

De otra forma, los asnos
seremos nosotros.

EN POCAS PALABRAS...

"No se puede pensar bien,
amar bien o dormir bien si
no has cenado bien".

Virginia Woolf,
escritora británica

benchmarkicireforma.com

Twitter: @jorgemelendez

/melendez
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What's
News

Analistas en Wall
Street están encan

tados con Tesla Inc. Sus

acciones, que tuvieron su
peor año en el 2022, han
desilusionado a los inver

sionistas. Sin embargo,
nada de eso ha disuadido

a analistas que siguen al
fabricante de autos eléctri
cos. Un 64% de los analistas

que cubren a Tesla da a sus
acciones una calificación

de "comprar" o "sobrepon
derada", reporta FactSet.
Los analistas tienen un

precio objetivo medio de
194 dólares para Tesla.
Sus acciones cerraron el

viernes en 133.42 dólares,
31% por debajo de ese nivel.

? Wells Fargo & Co.,
Bank of America Corp.,
JPMorgan Chase & Co.
y otros cuatro bancos
trabajan en un nuevo
producto que permitirá que
los compradores paguen
a comerciantes en línea
con una cartera que estará
vinculada a sus tarjetas de
débito y crédito. La cartera
digital será manejada por
Early Warning Services
LLC, la compañía de pro
piedad bancaria que opera
el servicio de transferencia

de dinero Zelle. La cartera,
que aún no tiene nombre,
operará de forma separada
a Zelle, dijo la compañía.

? Spotify Technology SA
está despidiendo a 6% de
sus empleados como parte
de medidas más generales
para reducir costos, des
pués de que la compañía de
streaming incurrió en una
serie de gastos durante la
pandemia. Su decisiones la
más reciente en una oleada

de despidos en tecnología,

al tiempo que 1a industria
se recalibra en antelación
a una posible recesión.
La compañía con sede en
Estocolmo tiene alrededor
de 8 mil 600 empleados en
todo el mundo, de acuerdo
con su sitio de internet.

? Empresas de paquete
ría más pequeñas regis
traron grandes ganancias
durante la pandemia al
manejar paquetes que las
compañías más grandes no
podían entregar. Algu
nas quieren crecer más.
LaserShip/OnTrac, el trans
portista regional más gran
de, está expandiendo su red
de entregas a Texas este
año. Y Lone Star Overnight,
una empresa de entregas
con sede en Plano, Texas,
con una red en Texas,
Arkansas, Oklahoma,
Kansas y Missouri, planea
abrir un importante centro
de distribución en Chicago
el próximo año.

? El inversionista acti

vista Elliott Management
Corp. ha realizado una
inversión de miles de
millones de dólares en
Salesforce Inc., sumándose
a las presiones del provee
dor de software empresa
rial, dijeron fuentes. Elliott,
uno de los activistas más

importantes y prolíficos, a
menudo busca representa
ción en consejos directivos
y presiona a las compañías
a realizar mejoras opera
cionales y otros cambios.
Salesforce reportó ingresos
en su tercer trimestre fiscal
al 31 de octubre de 7.84 mil
millones de dólares.

Una selección de What's News

a 2023 Todos los derechos reseivados
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FM pone a México bajo lupa
::::: Sin hacer mucho ruido, la semana pasada d embaja
dor de Estados Unidos en México, Ken Salazar. anunció
en redes sociales que la Administración Federal de Avia

ción: (FAA, por sus siglas en inglés) abrió
sus primeras oficinas en territorio nacio
nal. La, FAA es la encargada de supervi
sar los asuntos regul,átonos relacionados
con la aviación en FU y responsable de
que la autoridad de aviación en México,
es decir, la Agencia Federal de Aviación

¦ Civil esté degradada a Categoría. 2 desde
JL ¦ lace casi dos años, pues, a diedr de la

Ken FAA, no puede garantizar que cumple
Salazar todos los requisitos para supervisar las

operaciones de las aerolíneas en el país.
Se espera que con, esta apertura se acelere el trabajo para,
que México recupere la Categoría i en el corto plazo y se
reactive el oráñeo aéreo binacional, nos dicen.

una cuesta muy empinada
¡a:: Hoy el Jnegí, presidido por Graciela Márquez, da a
conocer el comportamiento de la inflación en la primera
mitad de enero. Las instituciones financieras encuestadas

por CitiBanamex, anticiparon un ato
quincena] de Ü39%, lo que implicaba
una tasa anual de 7,87%, ligeramente por
arriba, del 7.86% reportado en la última
quincena de 2022, Ello significa que se
mantienen las presiones sobre el nivel
general de precios, nos. explican. Para to
do enero, los especialistas prevén una in
flación general de 0.77% mensual y 7834
anual que, de confirmarse, será la cua
ta de enero más empinada en 22 años,
desde 2001, cuando la inflación anual

llegó a 8.11%, Evidentemente, na es un buen comienza de
ario,, pera nos comentan que a lo largo del año la inflación
deberá tender a miodetaise y cenar 2023 arriba de 5%.

van contra raisificaüores
::::: Nos cuentan que la falsificación de billetes y monedas
no es exclusivo de ciertos paisas, ya que incluso en, Alba

nia, en donde hay uno de los niveles
más bajos, las autoridades no dejan de
estar alerta. Nos dicen que el Banco
Central de Albania que tiene como go
bernador a Gtnt Sejko, firmó un acuer
do de cooperación sobre la protección
de la, moneda contra la falsificación con
el Ministerio del Interior y la Fiscalía ge
neral. El ano pasado sólo detectaron 343
piezas apócrifas, o 2.2 billetes falsos por
cada millón en circulación, y 79 mone
das copiadas por cada 2£0 millones en

diculadón, Además, se firmó ooro acuerdo con el Banco
Central Europeo, de Christine Largade, ya que en Alba
nia ¡irruía el euro y la moneda nacional llamada lek.
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Tres futbolistas goleados
por las redes sociales y bajo
investigadort, pero creando
precedente electoral
El pasado sábado se

publicaron en redes
sociales "saludas" y

comentarios de los futbolis
tas mexicanos Giovani Dos
Santos, Miguel Layün y
Braulio Luna dirigidos a
apoyar al titular de Goberna
ción, Adán Augusto López.
Estas tres publicaciones es
taban muy en el tono de la
campaña de quienes apoyan
al secretario en sus aspira
ciones presidenciales,
A los tres jugadores les fue

fatal en redes sociales, con un
sentimiento negativo de 98%
y un alcance de 6.5 millones
de personas. Les fue tan mal
que empezaron a dar excusas
para tratar de salvar cara, ta
les corno que los mensajes se
los habían pedido terceros y,

ellos,, muy acomedidos, los
publicaron. La explicación
que dieron quizá los salve con
algunos de sus seguidores,
pero el decir que fue todo he
cho por encargo de tercera,
contrario a un¡ acto original y
voluntario, dará pie a que se
les investigue para ver si, en
acatamiento al artículo 134
Constitucional, no se usaron
recursos públicos y si no se hi
zopromociónindebiday per
sonal izada a favor de un fun

cionario público.
El tema es similar a, lo que

ocurrió con el Partido Verde

Ecologista (PYEM; en las
elecciones intermedias de

2021, cuando varios it¡flam
een, de forma, orquestada sa
lieron a pedir el voto por di
cho partido, por lo cual fue

ron sancionados con multas,
tanto iiiftuenccrs como el
PVEM, que superaron 85 mi
llones de pesos.
En cualquier otro país no

habría problema si el día pre
vio a la elección, como fue el
caso del PVEM, o en etapa no
electoral, como es ahora el de
los tus futbolistas arriba
mencionados, se hacen ex
presiones de apoyo. Pero en
México, desde 2007, estos te
mas están sotarerregulados.
El que entendió bien lo

que estaba pasando y se
adelantó negando su parti
cipación en los hechos, algo
que en materia electoral se
conoce como deslinde, fue
el secretario de Goberna

ción, quien gracias a una
buena asesoría jurídica no
ha sido sancionado por las
autoridades electorales.
El tema de ios futbolistas

se volverá a su vez muy in
teresante, pues si bien la.
Constitución es muy severa
en la promoción a, servido
res públicos y aspirantes a
cargos de elección popular,
la nueva Ley General de Co
municación Social, apenas
aprobada y publicada hace
menos de un. mes, permite
que sí se brinde este tipo de
apoyos. Incluso, que sean fi

nanciados por terceros,
siempre y cuando no invo
lucren recursos públicos.
Asi que el caso de los tres

futbolistas y su apoyo al se
cretario de Gobernación va a
ser el primer asunto para
probaren los/tribunales elec
torales la legalidad de la nue
va ley: Este tenia, sin que ios
jugadores se hayan dado
cuenta, y no sé sí el secreta
rio, va a poner a prueba el
"Plan R" electoral de López
Obrador, para ver si, como
Morena busca, se flexibiliza
rá la rigidez existente en
campañas y precampañas.
Si bien, los jugadores pu

dieron haber hecho el ridicu

lo en redes sociales, e incluso
ser ¡sancionados par las auto
ridades electorales y hasta
por la Liga MX, el caso juri
dicoi podría convertirse en un
parteaguas respecto a cómo
se hacen las campañas poli
ticas en Méxkxx
Quién lo hubiera dicho.

Quizá tengamos el "prece
dente Layün", en honor al ju
gador del Club América. Toda
la clase política, sobre todo la
de Morena estaría muy con
tenta con estos nuevos crite
rios electorales. Pronto vere

mos qué pasa, •

El caso de los tres futbolistas será el E
primer asunto para probar la nueva ley.
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^ Cuenta corriente
Alicia SalgadoMM
co nta cto@a Nciasalgado.mx

•Cielos más
despejados?
• En recientes días se dieran a conocer tres hechos

relevantes para el sector aeronáutico.

La industria aérea nacional podría ver cielos
más despejados luego de que en recientes
días se dieran a conocer tres hechos relevan

tes para el sector. Uno de ellos es la apertura
de una oficina de la Administración Federal de
Aviación de Estados Unidos (FAA) en México,
lo que. sin duda, es una excelente señal para
estrechar la relación entre autoridades y em
presas del mercado aéreo transfronterizo más
grande del mundo.

La segunda es la reunión que hoy sosten
drá en Washington el titular de la SICT, Jorge
Ñuño, con el equipo de la FAA, encabezado
por Bill Nolen, pues el embajador de Méxi
co en Estados Unidos, Esteban Moctezuma,
activó todas las capacidades de la diplomacia
para que la reunión se concretara en esta mis
ma semana, lo que muestra disposición y aper
tura de los reguladores de ambos países para
que México recupere por fin la Categoría 1 en
aviación civil. La auditoría podría realizarse en
la segunda semana de febrero. Esto eliminará
las restricciones que han tenido las aerolíneas
nacionales para hacer un uso eficiente d# su
flota, apertura de nuevas rutas e incremento
de frecuencias hacia EU. No se nos olvide que,
a mayor oferta, mejores condiciones de precios
para los viajeros, que son quienes, al final de
todo, resultan afectados o beneficiados.

El tercero es que, en medio de la polémica
sobre el proyecto de decreto que busca rnigrar
a las aerolíneas cargueras del AICM al AIFA y
la postura expresada por las empresas sobre la
necesidad de plazos lógicos y suficientes que
les permitan readaptar sus operaciones para
no afectar la cadena de suministro, el subse
cretario de Transporte, Rogelio Jiménez Pons,
reveló que el regulador aeronáutico de EU está
considerando que tanto el AICM como el AIFA
sirven a un mismo destino, es decir, a la Zona
Metropolitana del Valle de México, lo que per
mitiria a las cargueras nacionales operar vue
los hacia Estados Unidos desde el AIFA.

Si ese es el entendimiento y la interpreta
ción bilateral, no le extrañe que en la antesala
de recuperar la Categoría 1 se abra la posibi
lidad de que vuelos comerciales de pasajeros,
que hoy operan desde el AICM hacia destinos

estadunidenses, salgan del AIFA. El AIFA y el
AICM serían mismo origen y mismo destino.

Eso no implica abrir nuevas rutas o frecuen
cias, sino facilitar la descongestión del AICM,
que dirige Carlos Velázquez Tiscareño, y cam 
biar pista hacia el aeropuerto que dirige Isidoro
Pastor, para realizar vuelos al país vecino. Si el
vuelo MéxicoLos Ángeles salía del AICM, ese
mismo se cancela en el AICM y ahora saldría del
AIFAyno se altera la restricción impuesta por la
CAT2. ¡Esta misma semana sabremos!
DE FONDOS A FONDO

#Economía... Unas horas tardaron para dar
le la respuesta a Alejandro Encinas Nájera,
subsecretario de Comercio Exterior, luego
del encuentro que sostuvo con Alexis Taylor,
subsecretaría de Comercio y Asuntos Agríco
las Exteriores, así como Doug McKalip, jefe de
Negociación Agrícola de USTR, para dialogar
sobre el comercio del maíz: "Dejamos en claro
hoy que, si el tema no es resuelto, considerare
mos todas las opciones que tenemos, incluso el
adoptar medidas legales para defender nues
tros derechos bajo el TMEC". ¡Huele a panel!
fRIU... Un nuevo revés judicial en Méxi
co tuvo la cadena española RIU, de Luis y
Carmen Riu Güell, pues la Sala Constitucio
nal del Tribunal Superior de Justicia de Quin
tana Roo concedió la suspensión definitiva
a la prórroga de licencia de construcción
(la que se dio fuera del tiempo legalmente
establecido por el mismo gobierno muni
cipal de Benito Juárez) para su pretendido
proyecto hotelero de Punta Nizuc. Violando
toda consideración de cuidado ambiental, la
medida cautelar se otorgó a Nizuc Resort and
Spa, y mientras esté vigente no pueden iniciar
la construcción del megadesarrollo que han
pretendido impulsar sin considerar la sosteni
bilidad que dice impulsar Mara Lezama, la go
bernadora de Quintana Roo. Es interesante el
caso porque ha transitado tres administracio
nes estatales y, dada la defensa de manglares
y ambiente que haliderado Lezama, parecie
ra que, de avanzar el megaRiu, se mandaría
la señal de que, en materia de sostenibilidad,
las Construcciones hoteleras de los españoles
pueden seguir pasándose las trancas.
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EU avisa que usará
el TMEC en maíz
En México estuvieron Alexis Taylor. subsecretaría de Comercio
y Asuntos Exteriores Agrícolas, y DougMcKalip, jefe de Nego
ciación Agrícola de la Oficina de la Representación Comercial
de EU. Se reunieron con altos funcionarios mexicanos y, a pesar
de agradecer la colaboración de los mexicanos, el comunicado
de los funcionarios estadunidenses muestra que podrán usar el
TMEC para el caso del maíz genéticamente modificado.

"Dejamos en claro hoy que, si este problema no se resuelve,
consideraremos todas las opciones, incluida la adopción de
medidas formales para hacer cumplir nuestros derechos en
virtud del acuerdo entre Estados Unidos, Méxicov Canadá".

Suenan campanas de guerra comercial por el maíz gené
ticamente modificado y el glifosáto. Si esto llega a conformar
otra disputa comercial, entonces México estaria enfrentando
la disputa energética (donde en cualquier momento nos po
demos ir a un panel de controversias) y, además, enfrentaría
la otra disputa comercial por prohibir la importación de maíz
genéticamente modificado y el glifosáto.

El problema radica en el decreto enviado por el presidente
López Obrador el 31 de diciembre de 2020, donde, a partir
del 31 de enero de 2024 se impedirá importar maíz transgé
nico de EU. El decreto argumenta: la prohibición de ese maíz
contribuirá a tener "soberanía alimentaria y seria una medida
especial de protección al maíz nativo, la milpa la riqueza bio
cultural, las comunidades campesinas, el patrimonio gastro
nómico y la salud de las mexicanas y los mexicanos".

El mismo decreto trae la prohibición del glifosáto, hoy el
herbicida más popular en el mundo. Se prohibiría a partir de
este semestre de 2023. En el gobierno mexicano existía op
timismo después de la cumbre entre los presidentes López
ObradorBidenTrudeau, de que este tema ya no implicaría
una disputa comercial. Pero parece que confundimos la diplo
macia con el fondo. El fondo es lo que firmamos en el TMEC.

Raquel Buenrostro, secretaria de Economía, ha buscado
una salida momentánea, argumentando que la medida puede
postergarse de 2024 al 2025 y, así, dar oportunidad de mejo
rar el decreto presidencial. Incluso el jefe de la Unidad para
América del Norte de la Cancillería, Roberto Velasco, califi
có la reunión que sostuvo con la subsecretaría Alexis Taylor
y el jefe de Negociación, Doug McKalip. de una productiva
conversación y añadió: se seguirá trabajando para mantener
y aumentar el importante comercio agrícola.

El gobierno estadunidense trae otros datos. Y, por el tono
del comunicado de Washington, este tema agricola de prohibir
la importación de maíz genéticamente modificado y el glifosá
to vuela para ser otra disputa comercial. Y está más que claro
que en el gobierno del presidente López Obrador el ala dura
se encuentra en el tema energético y ahora el agropecuario,
con el subsecretario Víctor Suárez a la cabeza.
GM PRESUME LIDERAZGO

General Motors no dejó pasar sus buenos resultados anuales,
en donde los datos lo ponen a la cabeza del sector automo
triz en México. Dirigido por Paco Garza. General Motors en
el 2022 logró ser en México el primer productor, con 743 mil
vehículos en 2022. Ser el principal exportador, con 695 mil
vehículos. Ser el principal comprador de proveedores, con 28
mil millones de dólares. Traer la mayor inversión a México, que
desde el 2013 es de 7 mil millones de dólares. Y hasta ser los
líderes en las ventas de SUVs, con 165 mil vehículos.

En otras palabras. General Motors dice que, si se quieren
revisar temas del TMEC o mercado interno, ahiles avisen.
OXFAM, EL IMPUESTO A LOS MÁS RICOS
Oxfam, a nivel mundial, es una confederación que busca, a tra
vés de estudios y propuestas, disminuir la pobreza. En México
acaban de lanzar su estudio ¿Quién paga la cuenta?, donde
arrojan un dato terrorífico, que después de la pandemia de
covid19, los supemcos en México aumentaron sus fortunas en
un 33 por ciento. Por cada 100 pesos de riqueza creada desde
2019,21 pesos se fueron al 1% más rico y apenas 0.40 pesos al
más pobre. Proponen crear un impuesto federal a las grandes
fortunas. Piden revisar los privilegios fiscales del 1% más rico
de México. Promover modificaciones fiscales progresivas. Y
priorizar la inversión en infraestructura social, desde salud y
educación hasta cuidados. ¿Carta a los Reyes Magos o una
propuesta realista en una sociedad tan desigual?

En México estuvieron Alexis Taylor. subsecretaría de Comercio
y Asuntos Exteriores Agrícolas, y DougMcKalip, jefe de Nego
ciación Agrícola de la Oficina de la Representación Comercial
de EU. Se reunieron con altos funcionarios mexicanos y, a pesar
de agradecer la colaboración de los mexicanos, el comunicado
de los funcionarios estadunidenses muestra que podrán usar el
TMEC para el caso del maíz genéticamente modificado.

"Dejamos en claro hoy que, si este problema no se resuelve,
consideraremos todas las opciones, incluida la adopción de
medidas formales para hacer cumplir nuestros derechos en
virtud del acuerdo entre Estados Unidos, Méxicov Canadá".

Suenan campanas de guerra comercial por el maíz gené
ticamente modificado y el glifosáto. Si esto llega a conformar
otra disputa comercial, entonces México estaria enfrentando
la disputa energética (donde en cualquier momento nos po
demos ir a un panel de controversias) y, además, enfrentaría
la otra disputa comercial por prohibir la importación de maíz
genéticamente modificado y el glifosáto.

El problema radica en el decreto enviado por el presidente
López Obrador el 31 de diciembre de 2020, donde, a partir
del 31 de enero de 2024 se impedirá importar maíz transgé
nico de EU. El decreto argumenta: la prohibición de ese maíz
contribuirá a tener "soberanía alimentaria y seria una medida
especial de protección al maíz nativo, la milpa la riqueza bio
cultural, las comunidades campesinas, el patrimonio gastro
nómico y la salud de las mexicanas y los mexicanos".

El mismo decreto trae la prohibición del glifosáto, hoy el
herbicida más popular en el mundo. Se prohibiría a partir de
este semestre de 2023. En el gobierno mexicano existía op
timismo después de la cumbre entre los presidentes López
ObradorBidenTrudeau, de que este tema ya no implicaría
una disputa comercial. Pero parece que confundimos la diplo
macia con el fondo. El fondo es lo que firmamos en el TMEC.

Raquel Buenrostro, secretaria de Economía, ha buscado
una salida momentánea, argumentando que la medida puede
postergarse de 2024 al 2025 y, así, dar oportunidad de mejo
rar el decreto presidencial. Incluso el jefe de la Unidad para
América del Norte de la Cancillería, Roberto Velasco, califi
có la reunión que sostuvo con la subsecretaría Alexis Taylor
y el jefe de Negociación, Doug McKalip. de una productiva
conversación y añadió: se seguirá trabajando para mantener
y aumentar el importante comercio agrícola.

El gobierno estadunidense trae otros datos. Y, por el tono
del comunicado de Washington, este tema agricola de prohibir
la importación de maíz genéticamente modificado y el glifosá
to vuela para ser otra disputa comercial. Y está más que claro
que en el gobierno del presidente López Obrador el ala dura
se encuentra en el tema energético y ahora el agropecuario,
con el subsecretario Víctor Suárez a la cabeza.
GM PRESUME LIDERAZGO

General Motors no dejó pasar sus buenos resultados anuales,
en donde los datos lo ponen a la cabeza del sector automo
triz en México. Dirigido por Paco Garza. General Motors en
el 2022 logró ser en México el primer productor, con 743 mil
vehículos en 2022. Ser el principal exportador, con 695 mil
vehículos. Ser el principal comprador de proveedores, con 28
mil millones de dólares. Traer la mayor inversión a México, que
desde el 2013 es de 7 mil millones de dólares. Y hasta ser los
líderes en las ventas de SUVs, con 165 mil vehículos.

En otras palabras. General Motors dice que, si se quieren
revisar temas del TMEC o mercado interno, ahiles avisen.
OXFAM, EL IMPUESTO A LOS MÁS RICOS
Oxfam, a nivel mundial, es una confederación que busca, a tra
vés de estudios y propuestas, disminuir la pobreza. En México
acaban de lanzar su estudio ¿Quién paga la cuenta?, donde
arrojan un dato terrorífico, que después de la pandemia de
covid19, los supemcos en México aumentaron sus fortunas en
un 33 por ciento. Por cada 100 pesos de riqueza creada desde
2019,21 pesos se fueron al 1% más rico y apenas 0.40 pesos al
más pobre. Proponen crear un impuesto federal a las grandes
fortunas. Piden revisar los privilegios fiscales del 1% más rico
de México. Promover modificaciones fiscales progresivas. Y
priorizar la inversión en infraestructura social, desde salud y
educación hasta cuidados. ¿Carta a los Reyes Magos o una
propuesta realista en una sociedad tan desigual?
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1 Donde impera la ingobernabilidad
•es en Quintana Roo, supuestamen

te gobernado por Mara Lezama. Los ta
xistas operan como una mafia para evitar
que la plataforma Uber trabaje en la enti
dad, llevándose de por medio a los turistas
y a la imagen del destino que tanto fueron
a presumir la semana pasada a la Feria In
ternacional de Turismo de Madrid, Espa
ña. Aunque un tribunal avaló que Uber no
debe ser regulado como transporte y pue
de operar con un reglamento, los taxistas
han agredido a los conductores de la pla
taforma y a turistas a bordo. Este gremio
se siente protegido, pues ha apoyado polí
ticamente a quienes hoy están al frente de
las administraciones locales.
2 La Alianza Nacional de Pequeños

•Comerciantes (ANPEC), que lidera
Cuauhtémoc Rivera, realizó un sondeo
de mercado para establecer los precios de
los productos de la canasta Pacic en las
principales cadenas de supermercados del
canal moderno, así como en el canal tra
dicional del pequeño comercio de máxi
ma proximidad que atiende y promueve
el consumo local. El principal resultado
es que en ningún estado de la República
Mexicana se logra comprar la canasta del
Pacic de 24 alimentos indispensables en
mil 38 pesos, el costo objetivo, por lo cual
piden al gobierno acercarse a ellos para
trabajar conjuntamente y no sacarse "otros
datos" de la manga.

2 La Alianza Nacional de Pequeños
•Comerciantes (ANPEC), que lidera

Cuauhtémoc Rivera, realizó un sondeo
de mercado para establecer los precios de
los productos de la canasta Pacic en las
principales cadenas de supermercados del
canal moderno, así como en el canal tra
dicional del pequeño comercio de máxi
ma proximidad que atiende y promueve
el consumo local. El principal resultado
es que en ningún estado de la República
Mexicana se logra comprar la canasta del
Pacic de 24 alimentos indispensables en
mil 38 pesos, el costo objetivo, por lo cual
piden al gobierno acercarse a ellos para
trabajar conjuntamente y no sacarse "otros
datos" de la manga.

3 El metaverso sigue atrayendo ca
• pítales. Ahora de la industria de la

belleza y los cosméticos, porque el fon
do de capital de inversión ESÓLD (Business
Opportunities for L'Oréal Development)
precisamente de L'Oréal, que dirige
Laurent Schmitt, anunció una inversión
en la startup estadunidense Digital Villa
ge, fundada y dirigida por Evelyn Mora.
Se trata de la primera inversión de capi
tal riesgo de L'Oréal en el espacio del me
taverso y Web3, para lo que contó con el
apoyo de Venture Reality Fund. L'Oréal
planea seguir explorando y definiendo lo
que significa la belleza en Web3, así como
trabajar con startups que considere pro
metedoras para este fin.
4 Se anunció con bombo y platillo un

•marco legal para la regulación labo
ral en materia de plataformas digitales de
reparto de alimentos y mercancías, pero
resulta que la propuesta aún tardará varios
meses antes de llegar al Poder Legislativo.
La Secretaría del Trabajo ha reconocido el
gran celo de las empresas que participan
de estas plataformas digitales para com
partir la información respecto del ramo en
materia laboral. Luisa María Alcalde, ti
tular de la dependencia, ha informado que
las principales compañías han dado infor
mación valiosa y ya se tiene una propues
ta. pero que "será en los próximos meses
que se hará llegar al Legislativo". A ver si
no se les acaba el sexenio.

4 Se anunció con bombo y platillo un
•marco legal para la regulación labo

ral en materia de plataformas digitales de
reparto de alimentos y mercancías, pero
resulta que la propuesta aún tardará varios
meses antes de llegar al Poder Legislativo.
La Secretaría del Trabajo ha reconocido el
gran celo de las empresas que participan
de estas plataformas digitales para com
partir la información respecto del ramo en
materia laboral. Luisa María Alcalde, ti
tular de la dependencia, ha informado que
las principales compañías han dado infor
mación valiosa y ya se tiene una propues
ta. pero que "será en los próximos meses
que se hará llegar al Legislativo". A ver si
no se les acaba el sexenio.

5 La organización Oxfam, que en Mé
•xico dirige Alexandra Haas, hizo

una propuesta audaz para hacer más pro
gresivo el sistema fiscal. Se trata de in
cluir un impuesto a las grandes fortunas
que iría hasta 5.0%, lo que haría que los 15
mil mexicanos más ricos aporten al fisco
hasta 270 mil millones de pesos anuales.
Esto permitiría, ponen de ejemplo, am
pliar 40% el gasto en salud. ¿Las llamadas
corcholatas y suspirantes de la oposición
están tomando nota de estas propuestas
para mejorar un sistema fiscal que recibi
rán en 2024 sin margen de maniobra? Ya
veremos si se atreven y si también los con
servadores hacen lobby para impedir su
virtual aprobación en el Congreso.
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Política monetaria
Se equivocan los miembros de la Junta de Gobierno del Banco
de México que creen, como hace una buena parte del merca
do, que se deben seguir en espejo las decisiones de la Reserva
Federal y, así, creen que se debe esperar a ver cuánto aumen
tan la tasay tomar la decisión que se anunciará el 2 de febrero.

Esta renuncia, que no es seguida públicamente por la go
bernadora Victoria Rodríguez, resulta preocupante, puesto
que, en aras de un supuesto pragmatismo protagónico se de
jan de considerar los factores fundamentales de la economía
mexicana. Ojalá que, por lo menos, lo miembros de este ór
gano colegiado sigan tomado las decisiones con base en el
interés de México y no de una suerte ridicula de malinchismo.
REMATE ELOGIOSO

Que una institución financiera cambie funcionarios es nor
mal y hasta deseable, puesto que se trata de organizaciones
vivas que van mutando con el tiempo. Algunos se van porque
tienen otras ofertas o porque ya se acabó el entendimiento
entre ellos y sus jefes. Así que no tendria que ser muy atractivo
noticiosamente que Eugenio Bernal dejó de ser el abogado
general de BBVA en México, se han presentado cambios simi
lares en la dirección de recursos humanos y auditoria del ban
co que encabeza Eduardo Osuna, sin que hayan merecido
anotaciones periodísticas. No hay mucho más en esta historia.

Sin embargo, ante este movimiento, hubo anónimos que
trataron de lanzar insidias sobre lo que está sucediendo en ese
banco. La realidad es que se trata de un cambio normal y que
en los próximos días se anunciará quién tomará ese puesto,
ya que se trata de un puesto que se decide coordinadamente
entre los comités de dirección de México y España.

Quizá lo relevante es que sirve para recodar el gran trabajo
que hizo durante un cuarto de siglo Fernando Díaz, quien no
únicamente era un referente dentro del banco, sino para todo
el gremio bancario del país. Sin él y Luis Robles no podría
comprenderse no únicamente la historia reciente de BBVA
México, sino de la banca en el país.

Quien sea el próximo abogado general de este banco ten
drá que esforzarse mucho por llenar unos zapatos de gigante
como no pudo hacerlo Bernal. La voz de BBVA México dejó
de ser poderosa en el gremio que preside Daniel Becker.
REMATE PLAYERO

Parecería que existe una conspiración en contra de Cancún
como destino turístico, una de ésas como las que imagina el
gobierno en el Metro de la Ciudad de México.

Aquí no se trata de supuestos infiltrados quienes, a pesar
de la presencia de la Guardia Nacional, siguen causando per
cances casi cotidianos en el STC, sino de taxistas, los cuales
se sienten dueños del puerto. Han decidido pasar en contra
de la libertad de los turistas a quienes se pretende obligar, in
cluso de manera violenta, a que usen su servicio. Amenazan a
conductores de aplicación ante la complacencia de una auto
ridad municipal y estatal que les debe mucho apoyo político:
corrupción con corrupción se paga.

Es más o menos sencillo entender las violentas acciones

de estos grupos y por qué han llegado a los extremos que
hoy se están viviendo: son grupos violentos que han creci
do al amparo de la gobernadora Mara Lezama y la nulidad
que es el gobierno municipal de Benito Juárez, donde llevan
muchos años tirados a la frivolidad, que ahora mal encabeza
Ana Patricia Peralta. No es ocioso recordar que ambas son
miembros de Morena. A ninguno de las dos interesa imponer
la ley en contra de grupos violentos, puesto que tampoco le
interesa al gobierno federal. Por ejemplo, Miguel Torruco. se
cretario de Turismo, anda muy ocupado en ágapes en España
y no en atender lo que verdaderamente preocupa en su sector.

Durante los últimos días se han visto actos tan violentos

como impunes por parte de los taxistas, que ayer llegaron a un
punto máximo cuando bloquearon las vialidades aledañas al
aeropuerto de Cancún. Las líneas aéreas tuvieron que advertir
a sus pasajeros sobre el bloqueo: el gobierno de Estados Uni
dos recomendó a sus turistas no ir hacia esa terminal aérea.

Una historia más en la que el interés político va por encima
del beneficio de la mayoría. Los violentos se fueron con la
promesa que regresarán por más
REMATE ANSIOSO

Ante el enredo en que se ha convertido el proceso de venta del
negocio de menudeo de Citi en México, el Padre del Análisis
Superiorle pide que no coma ansias. Hace unos días ya había
quienes hasta predijeron que nuevos funcionarios entrarían
toda vez que suponían que el grupo de Germán Larrea ya
había cerrado la operación. Sin embargo, como lo ha señalado
atingentemente el PAS, el proceso no está cerrado y podría
llevar un mes más.

Se equivocan los miembros de la Junta de Gobierno del Banco
de México que creen, como hace una buena parte del merca
do, que se deben seguir en espejo las decisiones de la Reserva
Federal y, así, creen que se debe esperar a ver cuánto aumen
tan la tasay tomar la decisión que se anunciará el 2 de febrero.

Esta renuncia, que no es seguida públicamente por la go
bernadora Victoria Rodríguez, resulta preocupante, puesto
que, en aras de un supuesto pragmatismo protagónico se de
jan de considerar los factores fundamentales de la economía
mexicana. Ojalá que, por lo menos, lo miembros de este ór
gano colegiado sigan tomado las decisiones con base en el
interés de México y no de una suerte ridicula de malinchismo.
REMATE ELOGIOSO

Que una institución financiera cambie funcionarios es nor
mal y hasta deseable, puesto que se trata de organizaciones
vivas que van mutando con el tiempo. Algunos se van porque
tienen otras ofertas o porque ya se acabó el entendimiento
entre ellos y sus jefes. Así que no tendria que ser muy atractivo
noticiosamente que Eugenio Bernal dejó de ser el abogado
general de BBVA en México, se han presentado cambios simi
lares en la dirección de recursos humanos y auditoria del ban
co que encabeza Eduardo Osuna, sin que hayan merecido
anotaciones periodísticas. No hay mucho más en esta historia.

Sin embargo, ante este movimiento, hubo anónimos que
trataron de lanzar insidias sobre lo que está sucediendo en ese
banco. La realidad es que se trata de un cambio normal y que
en los próximos días se anunciará quién tomará ese puesto,
ya que se trata de un puesto que se decide coordinadamente
entre los comités de dirección de México y España.

Quizá lo relevante es que sirve para recodar el gran trabajo
que hizo durante un cuarto de siglo Fernando Díaz, quien no
únicamente era un referente dentro del banco, sino para todo
el gremio bancario del país. Sin él y Luis Robles no podría
comprenderse no únicamente la historia reciente de BBVA
México, sino de la banca en el país.

Quien sea el próximo abogado general de este banco ten
drá que esforzarse mucho por llenar unos zapatos de gigante
como no pudo hacerlo Bernal. La voz de BBVA México dejó
de ser poderosa en el gremio que preside Daniel Becker.
REMATE PLAYERO

Parecería que existe una conspiración en contra de Cancún
como destino turístico, una de ésas como las que imagina el
gobierno en el Metro de la Ciudad de México.

Aquí no se trata de supuestos infiltrados quienes, a pesar
de la presencia de la Guardia Nacional, siguen causando per
cances casi cotidianos en el STC, sino de taxistas, los cuales
se sienten dueños del puerto. Han decidido pasar en contra
de la libertad de los turistas a quienes se pretende obligar, in
cluso de manera violenta, a que usen su servicio. Amenazan a
conductores de aplicación ante la complacencia de una auto
ridad municipal y estatal que les debe mucho apoyo político:
corrupción con corrupción se paga.

Es más o menos sencillo entender las violentas acciones

de estos grupos y por qué han llegado a los extremos que
hoy se están viviendo: son grupos violentos que han creci
do al amparo de la gobernadora Mara Lezama y la nulidad
que es el gobierno municipal de Benito Juárez, donde llevan
muchos años tirados a la frivolidad, que ahora mal encabeza
Ana Patricia Peralta. No es ocioso recordar que ambas son
miembros de Morena. A ninguno de las dos interesa imponer
la ley en contra de grupos violentos, puesto que tampoco le
interesa al gobierno federal. Por ejemplo, Miguel Torruco. se
cretario de Turismo, anda muy ocupado en ágapes en España
y no en atender lo que verdaderamente preocupa en su sector.

Durante los últimos días se han visto actos tan violentos
como impunes por parte de los taxistas, que ayer llegaron a un
punto máximo cuando bloquearon las vialidades aledañas al
aeropuerto de Cancún. Las líneas aéreas tuvieron que advertir
a sus pasajeros sobre el bloqueo: el gobierno de Estados Uni
dos recomendó a sus turistas no ir hacia esa terminal aérea.

Una historia más en la que el interés político va por encima
del beneficio de la mayoría. Los violentos se fueron con la
promesa que regresarán por más
REMATE ANSIOSO

Ante el enredo en que se ha convertido el proceso de venta del
negocio de menudeo de Citi en México, el Padre del Análisis
Superiorle pide que no coma ansias. Hace unos días ya había
quienes hasta predijeron que nuevos funcionarios entrarían
toda vez que suponían que el grupo de Germán Larrea ya
había cerrado la operación. Sin embargo, como lo ha señalado
atingentemente el PAS, el proceso no está cerrado y podría
llevar un mes más.
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Buenrostro busca
evitar panel energético
Después de las presiones del primer ministro canadiense,
Justín Trudeau. en la reunión trilateral, el presidente López
Obrador aceptó reunirse con empresas canadienses para
escuchar su preocupación tanto en temas energéticos como
en el caso de las mineras, por las extorsiones a las que es
tán sujetas y que es un grave problema que no sólo aceptó
López Obrador, sino que se comprometió a resolver.

Ayer la secretaría de Economía, Raquel Buenrostro, su
bió a su cuenta de Twitter que se reunió con un grupo de
empresas canadienses para dar seguimiento a los "acuer
dos positivos tomados en la reunión con López Obrador",

Hay que reconocer que Buenrostro y el canciller Marcelo
Ebrard intentan evitar el inicio del panel arbitral contra la
política energética de México que, de realizarse, seguramen
te perderemos y nos haríamos acreedores a sanciones.

La duda es si "los acuerdos positivos" que, desde luego,
no se han difundido evitarán el panel arbitral, porque no
se trata sólo de resolver problemas concretos en autoriza
ciones de inversiones de parte de un puñado de empresas
canadienses, sino de las modificaciones a la Ley de la In
dustria Eléctrica que impulsó López Obrador después de
que la oposición impidió que se modificara la Constitución
para volver a cerrar el sector eléctrico y energético a la in
versión privada, para fortalecer a Pemexy a la CFE.
Buenrostro se reunió con dirigentes de Northland

Power, Canadian Solar y CDPQ,
ATCO y Pattern, y acordaron una
nueva reunión a fines de febre
ro, pero hay más de 200 amparos
contra la LIE.

O
BIOTECNOLOGICOS:
SE ENDURECE USTR
Adicionalmente al tema ener

gético, el que sigue creciendo
es el de agrobiotecnológicos, y,

Buenrostro y
Ebrard intentan
evitar el inicio

del panel arbitral
contra la política
energética
de México.
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aunque ni Sagarpa ni Economía ni la Cancillería informa
ron, ayer estuvieron en México Doug McKalip, negociador
agrícola del USTR, y Alexis Taylor. subsecretaría del De
partamento de Agricultura, y emitieron un muy enérgico
comunicado tras reunirse con funcionarios del gobierno
mexicano insistiendo en su preocupación por las restric
ciones al maíz transgénico y otros productos a partir del
31 de enero de 2024.

En su comunicado, aseguran que las modificaciones que
el gobierno mexicano se comprometió a realizar tras la visi
ta de Tom Vilsack. el secretario de Agricultura, en noviem
bre pasado no son suficientes e insisten en que esta política
no está basada en la ciencia, y amenaza miles de inversio
nes del comercio agrícola bilateral afectado a productores
agrícolas de Estados Unidos y ganaderos de México. Ade
más de que es un freno alas innovaciones que se requieren
para que los productores pueden enfrentar las presiones del
cambio climáticos y los riesgos de la seguridad alimentaria.

Para que no quede lugar a dudas, el USTR y el USDA
afirman en su comunicado que. si no se resuelve este tema,
tendrán que recurrir a otras medidas para defender los de
rechos de los productores bajo el TMEC.
Lo inaudito es que al cierre de esta columna no ha

bía ninguna información sobre esta reunión por parte del
gobierno mexicano, como si los medios mexicanos no
tuviéramos acceso a los comunicados del USTR y del De
partamento de Agricultura.

O
CANCUN, AFECTADO POR BLOQUEO DE TAXISTAS
Muy preocupante lo que está pasando en Cancún con el
bloqueo de los muy agresivos taxistas a las vialidades de
acceso al aeropuerto, porque se oponen a la competencia
de Uber. Cientos de pasajeros se han visto afectados ante
la incapacidad del gobierno municipal y estatal para im
poner el orden.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
La atención estará en el dato
de inflación de México; las
cifras estatales de empleo y
desempleo en EU y los índices
PMI de varias naciones.

MÉXICO: A las 6:00 horas
el INEGI publicará el dato de
la inflación al consumidor a la

primera quincena de enero;
de acuerdo con estimaciones
de Bloomberg el índice

general habría registrado un
crecimiento de 7.88 por ciento
anual y de 8.32 por ciento en ei
subyacente.

ESTADOS UNIDOS: La
Oficina de Estadísticas Laborales
(BLS) informará las cifras de
empleo y desempleo por estado
a diciembre de 2022.
La consultora Markit dará a

conocer los índices preliminares
PMI manufacturero, de servi
cios y compuesto correspon
dientes a enero.

EUROPA: Markit y S&P Global
informarán un avance de los

índices PMI manufacturero,
de servicios y compuesto de
Francia, Alemania, Reino Unido
y de la Eurozona de enero.
 Eleazar Rodríguez
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MONEDA ENELAIR|

Cajeros automáticos
gratis para todos
Jeanette
LeyvaReus

Hace unas décadas la

compra de cajeros au
tomáticos era una de

las inversiones más relevante

que realizaba un banco, luego
llegaron los corresponsales ban
carios que se convirtieron en el
brazo fuerte en la operación de
las instituciones financieras, ya
que la inversión era mínima y
el beneficio para los clientes de
tener en cualquier negocio la
opción de poder retirar dinero o
hacer depósitos a cualquier hora
y lugar siguen a la vista.
Desde luego los grandes

bancos como BBVA o Banamex
mantuvieron el ritmo de com

pras y renovación de su red de
cajeros automáticos y tienen
la red y presencia más grande
en el sistema bancario, lo que
es una gran ventaja para sus
clientes.

Pero para los demás bancos
del sistema igualarlos es una ta
rea casi imposible. Además de la
inversión a realizar, el alto costo

del traslado de efectivo y la se
guridad de cada uno de los caje
ros, también les recuerdo que la
comisión que cobran algunos de
ellos es más alta, si su ubicación
es considerada de alto riesgo;
por eso en algunas zonas solo
un banco se atreve a poner un
cajero y la comisión que cobran
a los clientes de otras institucio
nes es considerada cara.

Esto viene porque desde hace
más de seis años se trabaja en
que todos los bancos de menor
tamaño unan su red de cajeros
en beneficios de sus clientes,
idea impulsada en esos años por
el entonces director de Scotia

bank, Enrique Zorrilla (antes
fue director de Banamex) que
inicio las alianzas con peque
ños bancos para que sus clientes
pudieran hacer uso de la red de
cajeros sin costo alguno, esto
porque aseguraba que la compe
tencia debía centrarse en el ser

vicio y productos de cada banco.
Por ejemplo, en Chile y otros

países de Asia solo opera una
red compartida lo que ahorra
costos no solo a los clientes de

los diferentes bancos, sino tam
bién a las instituciones financie

ras, pues además del precio del
ATM, que es en promedio de 10
mil dólares por unidad, se suma
el traslado y manejo del efec
tivo, entre otros relacionados.
Por eso, bien lo explicó hace

más de seis años, el diferencial
no debe ser la propiedad del ca
jero, sino la atención que cada
uno le ofrece a sus clientes, y el

tener siete cajeros en una sola
ubicación en lugar de ser renta
ble para todos, es un costo y se
podrían ubicar en otras zonas
para dar acceso a más personas
al servicio.

El tiempo parece haberle
dado la razón y ahora esta se
mana se pondrá en marcha
una gran alianza entre HSBC,
BanBajío, Inbursa, Banregio,
Mifel para que más de 13 millo
nes de usuarios de la banca en

todo el país puedan tener este
acceso y serán más de 21.56
millones beneficiados con

nueve mil 35 cajeros compar
tidos. En el caso de Scotiabank

es el banco que tiene la mayor
alianza con otros bancos de

menor tamaño, por lo que el nú
mero de cajeros a los que tienen
acceso sus clientes es ligera
mente mayor.
De hecho, son varios los ban

cos que ya tienen estas alian
zas, y hay que destacar que
BBVA, Banamex y Banco Azteca
ofrecen el servicio de forma

gratuita a todas las fuerzas ar
madas vía Banjército. Aunque
también hay otras alianzas inte
resantes como la de Banco Az

teca con Bajío, Mifel o Afirme,
así como de BanCoppel con
otros bancos de menor tamaño.

Si bien, el disponer efectivo
del cajero del propio banco que
emite la tarjeta no tiene costo
alguno, el tener acceso a caje
ros automáticos sin tener que
pagar una comisión alta es algo
que los clientes de estos bancos
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valorarán; ya veremos si más
instituciones se unen a estas

alianzas. Por lo pronto, la mo
neda está en el aire.

"No hay que olvidar
el alto costo del

traslado de efectivo
y la seguridad de
los cajeros"
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PERSPECTIVA G OBAL

Los 10 temas de 2023

Gabriel
Casillas

La semana antepasada llevé
a cabo una reflexión sobre

los temas que considero
que serán más relevantes du
rante el año ("Los claroscuros de
2023", 10 de enero). Hoy pro
cedo a enumerar los eventos y
aniversarios, que considero que
darán forma a muchos aspectos
económicos, políticos y finan
cieros en este 2023, así como
algunos eventos deportivos y al
gunas efemérides que considero
relevantes.

(1) Desaceleración global. La
mayoría de los economistas y or
ganismos multilaterales estiman
una recesión global este año,
con tasas de crecimiento positi
vas muy bajas (e.g. Estados Uni
dos) o inclusive tasas negativas
(e.g. Eurozona). Decidir si esta
desaceleración global será o no
'recesión es labor de los comi
tés de fechado de ciclo de cada

país/región. Sin embargo, inde
pendientemente si el mundo cae
en una recesión o no, al menos
se estima una desaceleración;
(2) impacto de la reapertura
postCovid de China; (3) bancos
centrales terminarán su ciclo de
alza de tasas de interés e inclu

sive algunos anticipan que las
autoridades monetarias podrían
iniciar un ciclo de recorte de ta

sas; (4) disminución gradual de
la inflación; (5) posibilidad de
que varios países emergentes y
subemergentes inicien una rees

tructura de deuda. La combina

ción entre desaceleración global
con altas tasas de interés podría
resultar muy compleja para
países que desean refinanciar
deuda sobre todo externa,
máxime en países que enfrentan
condiciones macroeconómicas

complejas y vencimientos de
deuda en los siguientes años. En
este sentido, si bien la mayoría
de estos vencimientos ocurrirá

en 2024 y 2025, bien podríamos
observar un esfuerzo por refi
nanciar de manera temprana;
(6) elecciones presidenciales
en Paraguay (febrero), Nige
ria (febrero), Turquía (junio),
Guatemala (junio), Sierra Leona
(junio), Argentina (primarias:
agosto; comicios: octubre), Re
pública Democrática del Congo
(diciembre) y la posibilidad de
que España lleve a cabo elec
ciones generales (diciembre).
Asimismo, se llevarán a cabo
elecciones parlamentarias o lo
cales en Ecuador (febrero), Fin
landia (abril), España (mayo),
México (junio), Camboya (ju
lio), Colombia (octubre) y Polo
nia (noviembre).
(7) Eventos deportivos:

Torneo abierto de Australia

(enero), Super Tazón (12 de
febrero), inicio de la tempo
rada de Fórmula 1 (marzo),
eliminatorias de la NBA (abril),
Roland Garros (mayo), final de
la 'Champions League' (10 de ju
nio), Copa del Mundo de fútbol
soccer femenil en Australia y
Nueva Zelanda (julio), Wim
bledon (julio), Torneo Abierto
de Tenis de los Estados Unidos
(agosto), Copa del Mundo de
rugby en Francia (septiembre),
la 'Serie Mundial' de béisbol

en EU (octubre) y los Juegos
Panamericanos en Santiago de
Chile (octubre); (8) 'otros even
tos': Croacia se integró oficial
mente como el vigésimo país de
la Unión Monetaria Europea,
adoptando el euro como mo
neda (1 de enero) no se había
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incorporado ningún país desde
2015 (Lituania), las reuniones
anuales del Fondo Monetario

Internacional y el Banco Mun
dial (Primavera: 1016 de abril,
Washington, DC; Otoño: 1315
de octubre, Marrakech, Marrue
cos), lanzamiento del disco de
estudio # 12 de Metallica titu
lado "72seasons" (23 de abril);
coronación del rey Carlos III del
Reino Unido de la Gran Bre
taña e Irlanda del Norte (6 de
mayo), reunión anual del G20
en Nueva Delhi, India (910 de
septiembre) y durante el año
se anticipa que India se con
vierta en el país más poblado del
mundo, sobrepasando a China;
(9) aniversarios relevantes: 250
años del 'Boston TeaParty', que
marcó el inicio del movimiento

independentista en los Estados
Unidos, 100 años de la apertura
de la tumba del rey Tutankamón
(febrero), 100 aniversario de
Disney (octubre), 100 aniversa
rio de la fundación de Turquía
(octubre), 100 aniversario del
letrero de 'Hollywood' en Cali
fornia, 75 años de la creación
del precursor de la Organización
Mundial del Comercio, GATT
(Acuerdo General de Tarifas y
Comercio), 60 aniversario del
discurso "Yo tengo un sueño" (I
have a dream) de Martin Luther
King, Jr. (22 de agosto), 60 ani

versario del asesinato de John
F. Kennedy (22 de noviembre),
50 aniversario de Roe vs Wade
sobre el aborto en EU (enero),
50 años del lanzamiento del

álbum 'Dark Side ofthe Moorí
de Pink Floyd y 50 años de la
muerte del pintor español Pa
blo Picasso; y (10) lo no anti
cipado. Claramente este punto
normalmente no aparece en las
listas sobre 'temas del año', pero
considero que los últimos años
nos han enseñado que si bien
la probabilidad de que ocurran
este tipo de 'eventos de cola'
es muy baja, al menos hay que
mencionar algunos que pueden
ser factibles y tenerlos presen
tes (aunque la mayoría de las
veces no se pueda hacer nada al
respecto): Ciberataque mayor,
tormenta de proporciones épi
cas producto del cambio climá
tico, crisis financiera generada
por espiral de impago en países
emergentes y subemergentes,
unificación forzada de China y
Taiwán, otra pandemia, utiliza
ción de armas nucleares de bajo
alcance en la guerra en Ucrania.

* El autores Economista en Jefe para Lati
noamérica del banco Barclays y miembro
del Comité de Fechado de Ciclos de la Eco

nomía de México,

* Las opiniones que se expresan en esta
columna son a título personal.

"Independientemente si el mundo cae en
una recesión o no, al menos se estima una
desaceleración"
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COORDENADAS

La disyuntiva de México

Enrique
Quintana

México tiene la opción de reafirmar su voca
ción como parte de la zona económica
de Norteamérica o seguir fantaseando

con establecer una integración latinoamericana
que no tiene futuro.
El pasado fin de semana, Brasil y Argentina, en el

marco de las vísperas de la reunión de la Comunidad
de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC)
que se realiza en Buenos Aires, anunciaron la discu
sión para la conformación de una moneda única
para Sudamérica, para usarla en flujos financie
ros y comerciales, comenzando con las dos mayores
economías de Sudamérica.
Si las autoridades mexicanas se suben a ese

intento (no lo han hecho hasta ahora) estarán
perdiendo el foco de dónde está la oportunidad eco
nómica que tenemos hoy: en Norteamérica.
Solo para poner contexto.
El 85 por ciento del total de nuestras exporta

ciones va para Norteamérica mientras que el 2.2
a Sudamérica; el 1.4 a Centroamérica, y el 0.4 por
ciento al Caribe.
De las importaciones totales que realiza México,

el 45 por ciento proviene de Norteamérica; el 3.4
por ciento de Sudamérica; el 0.7 por ciento de Cen
troamérica, y el 0.2 por ciento del Caribe.
No hay ni la más cercana proporción.
Si vemos ahora el comercio de Estados Unidos,

observamos que, del total de sus exportaciones, el
15 por ciento va para México mientras que, a todos
los otros países de Centro y Sudamérica, canaliza el
11 por ciento.
En lo relativo a las importaciones que efectúa EU,

el 14.7 por ciento viene de México mientras que a
todos los otros países de América Latina les corres
ponde el 4.8 por ciento.
Para Brasil y Argentina, les es relevante el comer
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cio que tienen entre sí, pero su relación con Nortea
mérica es irrelevante en términos relativos.

México debe tener claro que su futuro está en
atraer inversiones de empresas norteamericanas,
canadienses, europeas, asiáticas, que vean las opor
tunidades que ofrece el mercado norteamericano en
su conjunto.
Ya hemos comentado ampliamente en este espacio

las oportunidades que el proceso de relocalización
industrial ofrece.

México debería estar visualizando cómo pasar a
otras etapas de la integración económica con Es
tados Unidos y Canadá.
Cuando, en el año 2026 se haga una revisión in

tegral del TMEC, uno de los temas que pueden po
nerse sobre la mesa es avanzar de manera clara a

fases nuevas de integración, como puede ser la de
carácter financiero o bien en materia laboral.

Incluso, podría empezarse con temas sencillos
como el establecimiento de aduanas norteamerica

nas en territorio mexicano, para poder acelerar el
proceso de intercambio comercial.
Lo que se requiere inicialmente es una visión es

tratégica de cómo debe relacionarse México con el
mundo y con sus vecinos cercanos.
Sin demérito de los lazos históricos y culturales

que tenemos con los países latinoamericanos, la
realidad es que en términos económicos tenemos
muy poco que ver con ellos, como reflejan las cifras
mencionadas, mientras que nuestra relación con
Norteamérica en general y Estados Unidos en par
ticular, es cada día más grande, como las ventajas y
los problemas que ello trae consigo.
No queda sino desearle suerte a Brasil y Argen

tina en su intento de crear una moneda común, pero
mientras más distante esté nuestro país de ese pro
ceso, mejor nos va a ir.
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¿Me compro un coche chino?
El vendedor de la agencia

hablaba de la tradición
británica de la marca MG

y en una de esas el cliente lo de
tuvo, Dubitativo, reviró en corto:
¿pero están hechos en China,
no?... Sí, como los Iphone, res
pondió el empleado.
Los chinos cargan con una

mala fama que quizás ya no es
merecida. Su manufactura solía
ser más barata que la mexicana
y para bajar los costos al inicio
del siglo no les importó pasar por
encima de la calidad.

Pero esto es 2023. Quienes
hoy trabajan en las fábricas son
los hijos graduados de aquellos
que batallaron para pagarles la
universidad.

A México llegaron con varias
marcas de coches, pero la que
rompe paradigmas es MG, la
marca centenaria creada en Bir

mingham, a dos horas y media
de Londres, en el Reino Unido.
Refiere a las siglas de Morris

Garages, el nombre elegido por
el fundador de MG, Cecil Kim
ber, como muestra de respeto
por su entonces jefe, William
Morris, un artesano obsesio
nado con las bicicletas quien en
cuanto pudo, le puso un motor
a una, consiguiendo con ello, un
primer automóvil. Cecil tuvo la
visión de negocios y en la década
de 1930, los autos MG ya gana
ban carreras en su país y el resto
de Europa.
Estos días están ganando en

México, pero ventas. Rebasó a

Renault, a Honda, Suzuki y prác
ticamente empató con Mazda.
Los datos los ofrece la Asociación
Mexicana de Distribuidores Au

tomotrices, la AMD A.

Fueron 48 mil 112 coches los
que colocaron los vendedores de
MG en 2022, o 133 coches dia
rios. Es una cifra que representa
un aumento del 194 por ciento
respecto a sus ventas de 2021.
¿Las razones? Yo no soy uno,

pero hay varios expertos en co
ches que grabaron reseñas de
cada uno de sus modelos. Los vi

deos están en YouTube y ustedes
pueden formar su juicio a partir
de sus observaciones.

Más allá de que parecen bien
hechos los modelos para sus
precios, la compañía ofrece una
garantía de 7 años y algunas
opciones crédito con tasas por
debajo de 10 por ciento. Vaya,
armaron un plan bien agresivo
de ingreso al mercado nacional.
Hay un detalle que cualquier

persona puede observar po
niendo atención: varias de sus

partes llevan el sello de una
marca: SAIC.
Antes conocida como

Shanghai Automotive Industry
Corporation, es la propietaria de
la marca MG desde 2010, cuyas
oficinas centrales están basadas
en China.
"SAIC Motor, el fabricante

de automóviles más grande de
China, vendió 5.3 millones de ve
hículos en 2022, ocupando el pri
mer lugar en (este país) durante
17 años consecutivos", presume
la compañía en su sitio web.
Entre otras de las medallas que

exhibe está la de ser la primera
empresa automotriz de China
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en vender 1 millón de vehícu

los de nueva energía (NEV), que
incluye eléctricos, amén de ser
el primer fabricante de automó
viles chino con un volumen de

ventas en el extranjero superior
al millón de unidades.

¿Qué otra empresa muestra
una inercia similar en el mercado
de automóviles? Curiosamente
otra china, Chirey.
Recién llegó el año pasado y

entre los diferenciadores que
ha puesto sobre la mesa está la
oferta de 10 años de garantía en
sus coches.

Fuentes del gremio avisan que
SAIC tiene intenciones de largo
plazo en México, mismas que
incluyen la posible instalación
de una planta de manufactura
nacional.
Todo en el contexto del "near

shoring", esa tendencia de
relocalización de plantas de ma
nufactura, que podría traer mu
chas fábricas a México y el resto
de Norteamérica, para depender
menos de los productos hechos
en Asia.

Claro, traerlos al país debe
pasar por temas políticos. En
tre ellos, una mayor oferta de
energía limpia, para cumplir con
normas de estados como Califor
nia, estrategia que topa con un
gobierno renuente a permitir la
inversión privada en energía.
También, claro, ver qué opina

el gobierno estadounidense
de permitir a los chinos comer
parte del mercado regional
norteamericano.

"Fueron 48 mil 112

coches ¡os que
colocaron los
vendedores de MG
en 2022, o 133 coches
diarios"
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Patrimonio

¿Cómo ser millonario?
Joan Lanzagorfa

contacto@planeatusfinanzas.com

La semana pasada me escribió un
lector con esta pregunta que me pa
reció interesante. Escuchó que la
única manera de ser rico es ser fun

dador de una startup. Dice que la
mayoría de los millonarios en el mundo
lo han logrado gracias a un negocio que
ha generado valor a la sociedad. Piensa
que con un trabajo el único que se esta
haciendo millonario es el ¡efe, no el em
pleado. Quiere saber cómo se crea la ri
queza en el mundo.

Hay muchos tipos de millonarios. Al
gunos son empleados pero se convirtie
ron en inversionistas. Otros son empresa
rios. Muchos de esos empresarios algún
día fueron empleados también. La mayo
ría de los millonarios nadie los conoce.

No salen en los encabezados de los pe
riódicos y no tienen fortunas como las de
Elon Musk o Jeff Bezos. Tampoco tienen
un estilo de vida extravagante. Se volvie
ron millonarios porque desde que empe
zaron a trabajar, ahorraron una buena
parte de sus ingresos y supieron invertir
bien ese dinero, con inteligencia. Algunos
se vuelven millonarios a los 20 y otros a
los 60 años.

Para mí lo importante es disfrutar el ca
mino. Hay que recordar que el dinero no
es un fin en sí mismo. El dinero es un me
dio que nos da seguridad financiera y la
libertad de poder vivir la vida que quere
mos y lograr lo que es verdaderamente
importante para nosotros.
Aquí mucha gente se confunde, por

que vivir bien no se trata necesaria
mente de acumular mansiones, yates
y coches exóticos. Se trata simplemen

te de vivir bien y no tener que preocu
parse demasiado por gastar o acumu
lar objetos, sino experiencias, algunas
de las cuales no cuestan dinero (pero sí
requieren un entorno económicamente
estable).
Generar riqueza es simple. Se trata

primero de generar un excedente. En
otras palabras ahorrar, gastar menos
de lo que uno gana. La gran mayoría
de las personas hace lo opuesto y se en
deudan. Ese excedente, ese ahorro, se
debe invertir en algo que genere más
dinero (obviamente con inteligencia).
Si repites este proceso durante mucho
tiempo, llegará un momento en que tus
inversiones generarán más dinero del
que necesitas para vivir. Ya no necesi
tarás trabajar, aunque puedes seguirlo
haciendo.

Invertir es algo que se puede hacer
de muchas maneras. Al final, se trata
de comprar activos que pongan dine
ro en tu bolsillo: que te generen más di
nero. Hay varias alternativas: poner un

negocio, comprar inmuebles para ren
tarlos, comprar acciones que generen
dividendos, adquirir bonos, entre otras
posibilidades. De hecho muchos millo
narios tienen de todo, porque así diver
sifican y controlan sus riesgos. Pero se
cuidan y no compran activos que les ge
neren un gasto (si compras un departa
mento para rentar, pero lo haces con
crédito hipotecario y la renta no alcan
za a cubrir la mensualidad de ese cré

dito, eso te está significando un gasto y
no un ingreso).
Muchos millonarios construyen, a tra

vés de activos, distintas fuentes de ingre
so, porque cada una de sus inversiones
les da dinero. No tiene que ser un in
greso fijo mensual. A veces los activos
producen ingresos después de muchos
años.

Gente como Elon Musk y Jeff Bezos
se volvieron millonarios porque lograron
crear empresas revolucionarias que hoy
en día, después de muchos años, son lí
deres en su sector y han crecido desde
cero hasta volverse de las empresas más
grandes del mundo. No es que tengan
ese dinero en el banco: su patrimonio es
tá calculado dado el valor de las accio

nes que poseen en esas empresas. Todos
ellos tienen otras inversiones, aparte de
sus propias empresas.

Ellos algún día fueron empleados
también y adquirieron experiencia va
liosa. Pero no sólo fueron empleados:
crearon activos. Otros no tienen ese

talento pero compran activos. Gene
ran ingresos adicionales a su trabajo.
También hay quien se vuelve millona
rio porque logra crecer en su trabajo
y eso le genera más dinero para com
prar activos.
La clave es manejar bien el dinero,

gastar menos de lo que uno gana y tra
tar de invertir lo más que uno pueda, de
manera inteligente. Algunos lo hacen rá
pido, otros lo hacen de forma más lenta
porque tienen menor tolerancia al riesgo.
Unos tienen muchos millones, otros pocos
millones, pero lo importante no es cuán
to dinero uno tiene, sino qué tipo de vida
uno construye para sí mismo. El dinero es
una herramienta importante, pero no es
el objetivo.
Algunos millonarios son muy felices,

porque reconocen la importancia del
dinero pero también la importancia de
otras cosas en su vida y son capaces de
equilibrarlo. Otros tienen una vida perso
nal y familiar completamente infeliz, se di
vorcian muchas veces, no ven a sus hi
jos, porque piensan que hacer dinero es
más importante. Para ellos el dinero es
prioridad.
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Sin fronteras

Parteagaias para China

Joaquín LópezDóriga Ostolaza
B ¡cxaquinld@eleconomista.mx

La semana pasada China publicó un
par de datos que representan un par
teaguas político y económico para el gi
gante asiático.

El primero es que, por primera vez en
poco más de seis décadas, China sufrió una
disminución en su nivel de población. El se
gundo dato es que durante el 2022 la econo
mía china creció solamente 3%, su tasa más
baja desde 1976 (excluyendo el 2020 mar
cado por la pandemia).

La disminución de 850,000 habitantes pa
rece menor dado que la población total es de
aproximadamente 1,412 millones. Sin em
bargo, lo más importante no es la magnitud
del decremento si no el cambio de tendencia

y las potenciales dificultades para revertido.
Vale la pena recordar que, en 1980, el

gobierno chino encabezado por el reformis
ta Den Xiaoping implemento una política po
blacional que limitaba a las familias a tener
un solo hijofa).
Esta política, que estuvo vigente durante

35 años (entre 1980y 2015), fue implemen
tada como una medida temporal para contro
lar el crecimiento de la poblacional y facilitar
el crecimiento económico en un entorno de

escasez de capital y recursos naturales.
Está política poblacional coincidió con el

inicio de una serie de profundas reformas es
tructurales centralizadas, pero promercado,
que detonaron una era de gran crecimiento
económico que contribuyó a sacar de la po
breza a millones de chinos y convirtió a Chi
na en una potencia económica a nivel global.
Aunque la política de un solo hijo(a) era

de carácter temporal, el gobierno la mantu
vo hasta 2015 cuando era más que eviden
te que las consecuencias de mantenerla esta
ban teniendo consecuencias negativas.

Desde principios de este siglo, especialis
tas demográficos comenzaron a destacar las
implicaciones negativas de la política de con
trol natal pero el gobierno chino mantenía
una posición rígida.
Las únicas concesiones fueron hacia el

2013 cuando se comenzaron a expedir per
misos para que las familias tuvieran un segun
do hijo a las parejas en las que alguno de
los padres era hijo único. Sin embargo, estas
concesiones tuvieron un impacto muy limitado
en la tasa de natalidad.

Aunque China eliminó la política de con
trol natal desde el 2015, los estragos de 35

años de esta política se harán más evidentes
conforme pase el tiempo.

En un país en el cual el modelo económi
co está en transición a uno donde el consu

mo doméstico se vuelve un pilar importante,
la falta de crecimiento poblacional tiene con
secuencias negativas.

En el sentido más esencial, la capacidad
de producción de una economía depende de
tres factores: capital, trabajo, e innovación. A
mayor innovación y mejor disponibilidad de
capital, mayor productividad por trabajador.

La China de este siglo no es la misma de
1980 en la que había escasez de capital y
recursos naturales. Desde hace tiempo, la
economía china ha detonado la formación

bruta de capital y ha tenido acceso a recur
sos naturales del resto del mundo a raíz de la

globalización.
El gobierno chino parece estar consciente

de su error y desde el 2021 comenzó a ofre
cer incentivos a la población para tener más
hijos. Sin embargo, estos incentivos parecen
insuficientes ya que la tasa de natalidad to
có un mínimo de siete nacimientos por cada
1,000 personas en el 2022.
La China de Xi Jinping enfrenta retos muy

importantes para alcanzar sus metas de cre
cimiento en medio de un modelo económico

en transición, una población decreciente, un
gobierno inclinado a privilegiar las decisio
nes políticas sobre las económicas y una re
lación cada vez más antagónica con Estados
Unidos que amenaza con convertirse en una
nueva guerra fría.
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La gran
lepresión

Empiezan los datos económicos del año

Enrique Campos Suárez
ecampos@eleconomista.mx

oy podría ser ei día para dar
el banderazo de salida a losH datos económicos de este

2023 con la publicación muy
tempranito de la inflación de

la primera quincena de este mes de enero.
Y puede ser uno de los datos más im

portantes al arranque del año porque hay
que ver si se mantiene la desaceleración
del Indice Nacional de Precios al Consu

midor, como indicador de la inflación ge
neral, y ver si la Inflación subyacente ya
empieza a dar alguna señal de haber to
cado un techo e iniciar un descenso.

Los primeros días del año tienen la pe
culiaridad de reflejar los aumentos acor
dados en tarifas y precios y podría ser que
se noten en subíndices como el de tarifas

autorizadas por el gobierno. Habrá bajas
en productos y servicios de temporada,
como los paquetes turísticos, pero puede
empezar a dar indicios de lo que puede
venir para la inflación y con ella para la
política monetaria.
Veremos si la encuesta de la agencia

Reuters entre 1 ó analistas, que estimaban
una inflación general anual de 7.86% al

cierre de la primera quincena se cumplió
con el dato que esta mañana del martes
ya conocemos.

Y, sobre todo, ver si se puede materia
lizar su expectativa de que la política mo
netaria restrictiva del Banco de México

(Banxico) será más pausada en los incre
mentos de la tasa de interés.

Habrá otro dato económico importante
el martes de la próxima semana. Será la
estimación oportuna del Producto Interno
Bruto (PIB) al cierre del 2022, que si bien
es información del año pasado, podrá
mostrar que tan dinámica o desacelerada
llega la actividad económica a este 2023.
Las estimaciones hablan de una expan

sión del PIB que podría estar cerca de 3%
para todo el 2022, pero con la posibilidad
real de una desaceleración para terminar el
año con un crecimiento de apenas 1 % o me
nos. Todo eso hasta ahora son pronósticos.
Los primeros datos por parte del Inegi

sobre el comportamiento de la economía
este año llegarán con algunas encuestas
de confianza de los agentes económicos
durante los primeros días de febrero.
Después, ventas de autos de enero y

para mediados de febrero llegará uno
de los nuevos indicadores experimenta
les del Inegi que permitirá tener una pri
mera fotografía de la actividad económi
ca de enero.

Para ese momento ya conoceremos
el comportamiento de la inflación de es
te mes completo y habrá pasado una se
mana desde la primera decisión de políti
ca monetaria de la Junta de Gobierno del
Banco de México y de la Reserva Federal
de Estados Unidos.

La Secretaría de Hacienda publicará al
cierre de este mes el informe sobre las fi

nanzas y la deuda públicas.
En fin, empieza la danza de los datos

de lo que seguramente habremos de per
cibir en nuestra vida económica cotidiana

y en el adelanto que nos hagan los merca
dos financieros.

Hasta ahora, la expectativa es de un
2023 con menor inflación, con tasas que
se mantengan altas al menos durante el
primer semestre antes de iniciar un descen
so y una economía que claramente se va
a desacelerar sin tener claridad si llegare
mos hasta un nivel de recesión.

Fecha: 24/01/2023

Página: 10

Area cm2: 195

1 / 1

Columnas Económicas

Enrique Campos Suárez, La  gran depresión

Enrique Campos Suárez

Costo: 157,714

Página 5 de 11



Gerardo Flores
@GerardoFloresR

La ilusión óptica del "vamos muy bien"
Al cierre de su conferencia

mañanera de ayer, a pre
gunta de una reportera so
bre la conveniencia o perti
nencia de que haya nuevos

incrementos en la tasa de interés de re

ferencia del Banco de México, por sus
repercusiones sobre el crecimiento eco
nómico, el presidente López Obrador
respondió que prefiere el objetivo de la
inflación baja, que la Junta de Gobierno
del banco central ha sabido actuar bien,
y que lo van a seguir haciendo, porque
"se guían por las decisiones que se to
man en Estados Unidos, eso es eviden
te", después agregó que "lo ideal es que
haya un equilibrio entre control de infla
ción y crecimiento, que el Banco de Mé
xico no sólo se dedique a controlar la in
flación sino que también se promueva el
crecimiento".

Se anticipó al afirmar que en Estados
Unidos no habrá recesión, lo que comple
mentó con otra afirmación con aún menos

sustento que la anterior, al señalar que
"en nuestro país vamos bastante bien".
Hizo un fugaz recuento del impacto so
bre el empleo en Campeche por la cons
trucción del Tren Maya, y entonces soltó
dos conceptos que en mi opinión ¡lustran
de cuerpo entero lo que ha sido su admi
nistración, dijo: "...la inversión pública es
básica, y la industria de la construcción,
que tiene efectos multiplicadores porque
se hacen las obras, se generan empleos,
se reactiva la economía rápido en las re

giones, queda el presupuesto en las co
munidades. Se ayuda mucho entonces..."
Señalo que ¡lustra de cuerpo entero a

su administración porque el presidente
presume dos conceptos, la inversión pú
blica y la actividad de la construcción,
que al cierre de los primeros cuatro años
de gobierno muestran un comportamien
to muy desfavorable respecto a lo obser
vado por lo menos en las dos administra
ciones pasadas.
Para nadie es un secreto que, en tér

minos de inversión pública, la actual ad
ministración ha mostrado un desempeño
bastante pobre, aún con los mega pro
yectos que concentraron gran parte del
esfuerzo de inversión pública. Por ejem
plo, durante la administración del presi
dente Calderón, la inversión pública pro
medio por año, en pesos de noviembre
de 2022, fue de prácticamente 899,000
millones de pesos. En el caso de la admi
nistración del presidente Peña Nieto, la
inversión pública promedio por año, tam
bién en pesos de noviembre de 2022,
fue de prácticamente 972,000 millones
de pesos.
Durante los primeros cuatro años de

gobierno del presidente López Obra
dor, la inversión pública promedio por
año, también en pesos de noviembre de
2022, ha sido de 729,000 millones de
pesos. Es decir, en promedio ha inver
tido cada año 1 9% menos que lo que
se invertía por año durante la adminis
tración de su archienemigo el presidente

Calderón. De la misma forma, ha inverti
do 25% menos que lo que se destinaba
a inversión pública por año durante la
administración de su antecesor, el presi
dente Peña Nieto. Así que eso de que la
inversión pública es básica, como lo di
jo el presidente López Obrador, hay que
ponerlo en el contexto del pobre desem
peño que se ¡lustra nítidamente con los
números que reporta la Secretaría de Ha
cienda y Crédito Público.
Por el lado de la actividad de la cons

trucción, respecto de la cual el presiden
te López Obrador también destacó sus
bondades, hay que decir que el Indice
de la Construcción, que el Inegi reporta
mensualmente como parte del Indicador
Mensual de la Actividad Industrial, a no
viembre de 2022, el último dato disponi
ble, mostraba un retroceso de 10.5% res
pecto al último mes de la administración
de Peña Nieto. Así que con los números
en la mano no es posible que se presu
ma que se ha invertido mucho o que se
ha impulsado mucho a la construcción.
Por lo mismo, tampoco se puede pre

sumir que vamos bastante bien, sobre to
do cuando el Producto Interno Bruto (PIB)
está prácticamente al mismo nivel que
cuando inició esta administración, y que
el PIB per Cápita está por debajo de lo
que se observó en el último año de la ad
ministración anterior. No hay que dejar
se engañar por la ilusión óptica de al
gunos datos que disfrazan el fracaso de
fondo.

Fecha: 24/01/2023

Página: 33

Area cm2: 280

1 / 1

Columnas Económicas

Gerardo Flores Ramírez Ímpetu Económico

Gerardo Flores

Costo: 226,461

Página 6 de 11



Gravar a los ricos: Oxfam México
plicar un impuesto federal pro
gresivo a las grandes fortunasAen México podría ser la salida
para las crecientes necesida
des presupuestóles guberna

mentales que se requieren para enfrentar
los desafíos futuros de la Nación.

La propuesta es de OxfamMéxico, que
en su diagnóstico sobre la concentración de
la riqueza en el país, subraya la superlativa
acumulación de la riqueza en unos pocos y
el menor margen de maniobra del gobier
no para responder ante las crisis debido a
sus crecientes obligaciones y a los pocos re
cursos públicos disponibles.

La ONG destaca lo poco que se recau
da de impuestos a la riqueza en México,
que es último entre las grandes economías
de América Latina y el Caribe.

México registra un monto que apenas al
canza el equivalente al 0.34% del PIB fren
te al promedio latinoamericano de 2.57%.

Propone impuestos de hasta 5% para los
millonarios mexicanos.

De hecho propone impuestos con tasas
del 2%, del 3% y hasta el 5%.

Un impuesto federal a la riqueza ase
gura la organización permitiría recaudar
hasta 270,000 millones de pesos anuales,
cifra equivalente al presupuesto anual del
Gobierno de la CDMX. Se lograría, de apli
carse una tasa del 2% para quienes posean
más de 20 millones de pesos.

Del 3% para aquéllos cuya fortuna se en
cuentre arriba de 100 millones de pesos.

Y del 5% para los milmillonarios: quienes
tienen fortunas de más de 20 mil millones

de pesos o mil millones de dólares.
Esto sería suficiente, por ejemplo, para

incrementar el actual gasto en salud pública
federal en casi 40% o para multiplicar en
17 veces el gasto en protección ambiental.
Las propuestas de Oxfam México son

parte de un análisis titulado: ¿Quién paga
la cuenta? Los mitos detrás de los impuestos
a las grandes fortunas en México.
Revela que en la pandemia la riqueza

de los millonarios se multiplicó, sin que pa
garan impuestos adicionales, lo que profun
dizó la desigualdad.

Según sus datos, los súper ricos en Méxi
co han visto crecer sus fortunas en un tercio

(33%) desde el inicio de la pandemia.
Por cada 100 pesos de riqueza creados

en 20192021,21 pesos fueron al 1 % más
rico y solo 0.40 pesos al 50% más pobre.

Solamente Carlos Slim, el hombre más ri
co de México y de América Latina y el Ca
ribe, concentra más riqueza que la mitad
de la población mexicana y ha subido 42%
desde el inicio de la pandemia, un monto
equivalente a 1 millón de dólares por hora.

Los súper ricos fueron los grandes gana
dores de la crisis en México.

Mientras que los grandes perdedores
fueron la mayoría de los mexicanos.

Luego de casi tres años de pandemia, los
niveles de pobreza en el país alcanzaron a
44 de cada 100 personas en 2020, mien
tras que casi 9 de cada 100 se encontra
ban en situación de pobreza extrema.
A pesar de los recientes aumentos que

han permitido la recuperación del salario
mínimo tras tres décadas de rezago, la po

breza laboral —es decir, la situación en que
las familias tienen ingresos laborales inferio
res a una canasta básica, a pesar de traba
jar a tiempo completo— alcanza a 4 de ca
da 10 personas en México.

Los contribuyentes con ingresos arriba de
500 millones de pesos anuales apenas re
presentaron el 0.03% de la recaudación de
impuestos y 13.6% de la recaudación de
impuestos de personas físicas en el 2021.
Mientras tanto, las grandes empresas en

México pagaban hasta 2021 unas tasas
efectivas de impuesto sobre la renta (ISR) en
tre el 1 y 8% del total de ingresos, depen
diendo de la actividad económica, muy por
debajo del 30% que establece la ley.

Cuando los súper ricos no pagan, termi
nan pagando la mayoría de los mexicanos,
concluye Oxfam México.

El diagnóstico es cruel. Las propuestas
son audaces y es poco factible que algún
gobierno se atreva a llevarlas a cabo.

En consecuencia el escenario previsible
es que se seguirá profundizando la brecha
de desigualdad en México.
Atisbos
FOCOS AMARILLOS. Ayer se encendieron
focos amarillos por la intención del gobier
no mexicano de prohibir la importación de
maíz genéticamente modificado a partir del
primero de enero del 2024. Los funciona
rios de la USTR y la USDA, advierten que
podrían hacer uso de todas las medidas ne
cesarias para proteger sus derechos en el
contexto del TMEC. Está pendiente la dispu
ta en el ámbito energético y podría registrar
se esta otra. ¡Cuidado!
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Rosario Avilés
raviles0829@gmail.com

La aviación y su extraño enemigo
Pocas veces en la historia reciente

del país hemos visto tantas deci
siones desafortunadas por decir lo
menos, que golpean directamente
a la viabilidad de un sector. No es

que la aviación mexicana haya sido espe
cialmente cuidada en sexenios anteriores:

desde los accidentes que golpearon direc
tamente a secretarios de Estado, decisiones
muy cuestionadas, quiebras de empresas y
funcionarios sin la menor ¡dea de su encar

go y sin la menor intención de aprender.
No en balde durante los primeros 14

años de este siglo quebraron 14 aerolí
neas, murieron 3 secretarios de Estado en
accidentes de aviación, el país fue degra
dado a Categoría 2 de la Administración
Federal de Aviación de EU (FAA) en 2010
y aunque en ó meses se recuperó el estatus,
el asunto hizo mella en las finanzas de las

aerolíneas y del país.
Sin embargo, esta administración ha si

do especialmente errática en sus decisiones
y en los resultados de ellas, lo que ha gol
peado sensiblemente al sector aéreo nacio
nal y ha impedido que el país pueda apro
vechar la recuperación pospandemia, pese
a que México fue de las naciones que lo

graron defenderse debido a que no ce
rró sus operaciones. Por desgracia, nues
tras aerolíneas nacionales no son las que
han recuperado el terreno sino que, mer
ced a la reincidencia en Categoría 2, son
las empresas de los Estados Unidos las que
han aprovechado la tendencia de recupe
ración del mercado bilateral, el más impor
tante del mundo en cuanto a pasajeros y
sin duda, el que mayor alza estacional sue
le tener en temporadas altas y en ambos
sentidos.

Como lo dijo en cierto modo irónico pe
ro muy certero el exsecretario Don Javier
Jiménez Espriú, el "pecado original" fue
la cancelación del aeropuerto de Texcoco
cuando ya se había construido lo más di
fícil y gastado lo más pesado. A partir de
ahí, la industria ha vivido un clima de in
certidumbre respecto al futuro del sector en
los aeropuertos y sus vocaciones; la ges
tión del AICM; la falta de claridad sobre
las libertades del aire; degradación en tér
minos del mercado EUMéxico; generación
de ideas que en el papel se ven brillantes
pero son difíciles de aterrizar, como el tras
lado de los cargueros, etc.
Quizás lo más complicado ha sido la

intervención de actores disímbolos en las

decisiones de la política aérea: Las secre
tarías de Defensa Nacional, Marina e In
fraestructura, Comunicaciones y Trans
portes más lo que le pueda incumbir a
Hacienda, Relaciones Exteriores, Gober
nación, Desarrollo Urbano y Medio Am
biente. Demasiados personajes, dema
siadas visiones encontradas, demasiado
ruido en un sector que necesita certidum
bre y buenas prácticas para volar de for
ma segura y eficiente.
Este es el extraño enemigo de la avia

ción mexicana: esa mezcla entre enten

demos buenas intenciones y exceso de ig
norancia de cómo funciona el sector de la

aviación civil; la prisa por recuperar la Ca
tegoría 1 con el estilo del "aise va" para
cumplir las exigencias de los auditores; las
presiones para cumplir las altas expectati
vas que se le vendieron al Ejecutivo y el es
caso entendimiento de cómo funciona en

realidad un sector que, aunque se vea gla
moroso, es la menos rentable de las indus
trias. Pero, aludiendo al himno nacional:
esperemos que el "dedo de Dios" [el de
verdad), logre enderezar el destino que se
ha escrito con muchos renglones torcidos.
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Ofrece inceniivos

Mayor inversión

Quieren competir

Itoitter está ofreciendo a los anunctantfis un nuevo in
¡OSfffive en un intento por atraer de núSyO a las marcas ante el
deteriorO'desu negocio publicitario tras la adquisición de la
red en 44,000 milloriéS de dólares por parte de Elon Musk.

La compañía ofrece espacio publicitario gratuito al igualar el
gasto publicitario de Iosanunciantes hasta por 250,000 dóla
res. Los 500,000 dólares completos en publicidad deben ap
cutarse antes del 28 de febrero.

Los íncentivas.SQnBl ültirBO:esfuerzode la compañía para la
grar que bs marocts gasten en su plataforma. Recientemente,
Twitter ofrecióa los anunciantes 500,000 dólares en anuncios.:
gratuitos, siímpreyrauando gastaran al menos el mismo monto.

Los compradores de anunciosdipron que el incentivo podría
usarse para comprar tufe promocionados que podrían, ejecutar
se durante la semana del Super Bowls .yn período deventa ciar
Sge paraTWitler, bs anunciarte en los últimos años han acudido
en masa a Twitter durante el Súper Bowl para generar rumpres
en tornó a'Sus grandes esfuerzos de marketing durante el juego.
El Super Bowl es,él día de mayores ingresos deTwíte del año.

Musk dijesen' noviembre que Twitter había sufrido "una caída
masiva en los ingresos" y que estaba perdiendo 4 millones de
dólares al día.

Microsoft invertiría más en OpenAl, apostando su fottíro
en la startupy la tecnología detrás del chatbot sensación Chat
GPT, así como preparando el escenario para una mayor cara
petenera con su rival Google de Alphabet.
Microsoft está aumentando una apuesta que hizo hace casi

cuatro años en OpenAl, pregonando una resolución en la irte
ligenciaHtificial Mal 2fll 9 dedicH^^Bmillones de dó
lares a la empresa cofundada por Elon Musky el inversionista
Sam Altman, y desde entonces ha construido un supercomputa
dor para impulsar la tecnología deOpenAl, entre ófra^formág
de apoyo.

Microsoft está destinando aún más reiursos para mantener
a las dos empresas a la vanguardia de la llamada lAgeneratiH
va', uña tecnología capaz de aprender de una gran cantidad

de datos cómo crear prácticamente cualquier tipo de contenido
Simplemente a partir de un mensaje de texto.

ChatGPT, deOpenAl, que produce:prosa OpOéSía a partir
de una orden, ss el principal ¿jempbque el año pasado aca
paró la atención en Silicon Valley,

Los grandes bancos estadounidenses se están uniendo pa
ra lanzar una billetera digital que las personas pueden usar
para comprar en línea.

Wells Fargo, Bank of America, JPMorgan Chase y otroscua"
tro bancos están trabajando en un nusyo producto que permitirá
a los compradores pagaren la caja en línea de los comercian
tes con una billetera que estará vinculada a sus tarjetas de déb>
to y crédito.

La billetera digital será administrada por Early Warning Ser
vfcJEYVS,] lina erfipresa pfppiedad de bancos, que Opera:el
ser\tetó de transferencia de dinero Zelle. La billetera, que aún no
tiene nombre, operará por separado de Zellé, dijo EWS.

EWS, cuyos propietarios también incluyen aCapital One Ft
nancial, PNC Financial Services Group, U.S. Bancorp USB y
Truist Financial, planea comenzar a implementar la nueva oferta
en la segunda mitad del año.

Uno de los objetivos del nuevo servicios competir con ope
radores de billeteras de terceros como PayPal Holdings y Apple
Pay de Apple. Los bancos están preocupados por perder el con
trol de sus relaciones con los clientes. Apple, en particular, repre
senta una gran amenaza.

La automotriz de la India, Tata Motors, dijo que retiró vo
luntariamente sus American Depositary Recepts (ADR) de la
Bolsa de Valores de Nygva York, trassl cierre de operaciones
de lur®s;

En una presentación regulatoria, la compañía dijo que>sús
acciones continuarán cotizancbeíi la Bolsa de Valores de Borfr
bayy en la Bolsa Nacional de Valores.de India.

En noviembre pasado, Tata MotOfsanunció su intención de
deslistarse. La empresa comenzó a cotizar en el 2004.
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Producción de jitomate en
invernadero en Hidalgo
El estado de Hidalgo, se ubica en el lugar 15 a nivel nacional, en cuanto a superficie

sembrada y en el lugar 1 8 en cuanto a volumen de la producción se refiere,
contribuyendo con el 1.56% del total nacional

México es el mayor exportador mundial
de ¡itomgfe, y el principal proveedor de es
te producto a Estado^ Unidos, con ventas
anuales por más de 1.05 millones de to
neladas de las que 54.6% provinieron de
invernaderos c#n un valor de 1,874 mili»
nes de dólarfes (ocho de cada diez toma
tes que se ¡importan por el vecino país del
nortfecorresponden a tomates mexicanos).

En México, a jitomate, ©s una de las cin
co principales hortalizas de mayor valor de
producción a nivel nacional, así como la
que más se cultiva tanto para consumo na
cional como para exportación. Sinaloa S8
eí principal productor de jitomate con una
participación del 20%a nivel nacional.

El estado de Hidalgo, se ubica en el lu
gar 15 a nivel nacional, en cuanto a super
ficie sembrada y en el lugar 1| en B '
B volumen de la producción se refiera con
tribuyenda^on el 1.56% del total nacional.

Por su parte, Togozautla representa la
mapir superficii^BnbrciJci cuyo volumen
de producción representa el 59 y 1 8%
respectivamente.

Hidalgo posee una estratégica.situa
ción geográfica por su arca efe Cori Los
grandes mercados de la Ciudad de Méxi
co, Estado de México, Puebla y Querétaro.

Esto otees" un' gran potencial para la •ge
neración de: importantes oportunidades de
inversión para el desarrollo del cultivo en el

estado, tanto para garantizar la disponibili
dad de la producción a lo largo del año en
el mercado nacional, como para aprove
char las ventanas demercado que se pre
sentan en pl melgado exterior y con ello,
una gran oportunidad para los productores
de jitQmate en invernadero.

Esto les brinda grandes ventaBStomcji
:ün mayor rendimiento #n la producción,
disminución en el ciclo vegetativo, rtfe
¡or É»ntrol de las plagas y.enfermedades,
así como mayor calidad q«# permite cum
plir con los estándar® que demandan los
compradores nacionales e internaciona
l«»;(Rev¡sta Mexicana de Agronegocios,
SADER Planea<s:ión Agrícola Nacional
20172030).

Actualmente, el comportamiento diná
mico generado por la demanda dél mer
cado qüS tiene el ¡itomat&ién HidalgOj se
requiere de la innovación constante me
diante la adopción tecnológica, capacita
iióBspecialiHda, Certificación confori
a estándares y normas de calidad nacio
nales e internacionales,, entre otros; que le
permitan elevar el nivel de productividad y
calidad del producto.

FIRAen Hidalgo, contribuye a impulsar
al desarrollo de la hortaliza, mediante 3
objetivos prioritarios: Inclusión financiera,
prod ¦ dad/eficiencia,ysosHiibilidad.

El Programa de Desarrollo de Provee

dores (PDP), tienp como estrategia la in
tegración de pequeños ymedianos pro
ductores cofi una empresa tractora con la
finalidad de abastecerse dSnateria prima
adecuada, continua yHPriente atenclii^S

¡5sB 9 MBiSMI

Alinas herramienB financiercg^g
nológicas, organizativas, de gestión de
calidad y administración de riesgo, permi
ten fortalecer las competencias de peque
ños y medianos productores agropecua
rios qtsg buscan convertirse en proveedores
de? mercados de mayor valor.
Cabe destacar qji Hidalgo tiene inte

grado un esquema de PDP con la empre
sa Iñvéf Faty se madura bajoél mismo mo
delo, S&ft las empresas: IMAAS Agricultura
Protegida; Productores Tomatul, y Nacional
Proveedora de Hortalizas'.

La Residencia Estatal de FIRA Hidalgo
nn de finaSicBHp, 9 la
tomate, mantiene un saldo descrédito por
X5 millonesde pesos con una tasa de ere
cimiento media anual (TCMAj SU términos
reales desde 201 6 a la fecha del 56%,
de los cuales el 45% son en apoyo a pe
queñas empresas.

*Jmé Luis Herrera Durán es residente esta
tal de FIRA en Hidalgo, con sede m Pacha
ca. La opiñión aqüiéxpresada es del autor
y no necesariamente (ffftcideéon el punté
de vista oficial de FIRA.

Fecha: 24/01/2023

Página: 20

Area cm2: 386

1 / 2

Columnas Económicas

Agro negocios

José Luis Herrera Duran

Costo: 312,192

Página 10 de 11



15vo.
LUGAR

ocupa Hidalgo
en la superlHe

sembrada
de tomate en

Méscico.

En Hidalgo
FIRA apoya a
la red ¡¡tomate
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

Lo básico
de los Cetes
MIGUEL PINEDA

U NADELAS inversiones
más socorridas y seguras
en México es la que se rea

liza en Certificados de la Tesorería
« Cetes). Con la compra de este
instrumento financiero no sólo
se mantiene el poder adquisitivo,
sino que se obtienen ganancias en
términos reales.

COMENTAMOS LA SEMANA
pasada que muchos mexicanos
con ahorros limitados pierden
dinero al guardarlo en su casa o
mantenerlo en instrumentos que
no otorgan intereses. Chequeras,
tarjetas de nómina, de crédito y
del Bienestar no dejan interés al
guno, por lo que los recursos que
se mantienen en esas cuentas re
presentan pérdidas importantes.
EN CAMBIO, HAY inversiones

que dejan rendimientos para pro
tegerse y que no implican riesgo,
entre los que destacan los Cetes.
Este instrumento es de los más
prácticos, tanto para el emisor (el
gobierno) que por este medio ob
tiene recursos para sus gastos, co
mo para el ahorrador que recibe
un interés real sobre sus recursos.

HACE MUCHOS AÑOS, cuando
se desarrolló este instrumento, en
bancos y casas de bolsa se hacía
la broma a los novatos de pedirles
que llevaran algunos Cetes a la ofi
cina del jefe para checar su tasa de
interés. El recién contratado iba

de escritorio en escritorio pregun
tando por los papeles correspon
dientes y todo mundo se divertía
de la petición. Los Cetes no son
instrumentos impresos en papel,
sino simples movimientos conta
bles y no generan intereses, sino
que se compran a descuento, lo
que se traduce en un rendimiento
al vencimiento del plazo.
LO IMPORTANTE PARA el

ahorrador en que bajo el concepto
de "Cetes Directo" se pueden com
prar por Internet. Desde cantida
des pequeñas hasta millones se
pueden invertir por este medio. Se
abre una cuenta a través de cetes
directo.com y se manda la orden
de compra a través de una cuenta
personal. Además, no genera co
misiones. Lo que cobra el gobierno
son los impuestos correspondien
tes alas ganancias obtenidas.
TAMBIÉN SE PUEDE invertir
a través de Nacional Financiera
y el Banco del Bienestar, ambas
del gobierno. Además, existe un
instrumento con liquidez diaria,
el Bonddia (Fondo Diario de la
Operadora de Fondos de Nacional
Financiera) para retirar el dinero
en forma inmediata.

NO HAY EXCUSA ni pretexto:
para mantener el poder adquisi
tivo del ahorro hay instrumentos
sencillos y seguros como los Cetes.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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MEXICO SA
"Reforma energética" = mentiras#
Especulación e ínfima producción
Neoliberales exprimieron pozos

CARLOS FERNANDEZVEGA

EL PRESIDENTE LOPEZ Obrador
sacó a relucir los "enormes logros
y beneficios" prometidos por la
"reforma energética" de Peña Nieto,
sin olvidar las "modificaciones" a

la ley promovidas por el tal Borolas y todas las
anteriores, desde el salinato. En una ocasión an
terior, el mandatario lo resumió así: "son puras
mentiras, pura propaganda". En primer lugar,
la mítica "catarata de inversiones" de particula
res que reflotaría a la industria petrolera nacio
nal sólo fue un pretexto para privatizarla.

EN LA MANANERA de ayer lo planteó así:
"acuérdense que se entregaron 110 contratos (a
privados) con la llamada reforma energética y
que con eso íbamos a producir dos millones de
barriles diarios, porque ya llegaba la inversión
a raudales. Y de eso, nada. Aparte, tenemos 60
mil barriles (de particulares), que son los con
tratos. Eso es lo único que ha dado la llamada
reforma energética, y aún así respetamos los
contratos, no hemos cancelado ninguno, 110,
porque en vez de invertir para extraer crudo se
dedicaron a la especulación financiera".

EL RÉGIMEN NEOLIBERAL sólo sirvió
para enriquecer a unos cuantos mediante
una corrupción galopante, saquear a Pemex,
endeudarlo hasta la coronilla y desmantelarlo
para privatizar el mercado petrolero nacional.
Casi lo logran, pero, como dicen los hampones,
no coronaron. Gracias a la "reforma" energé
tica de Peña Nieto se otorgaron 110 contratos
de explotación y casi 10 años después sólo tres
(2.73 por ciento del total) son productivos y en
una proporción menor.
AL CIERRE DE 2022, detalló López Obrador,
Pemex produjo un millón 798 mil barriles dia
rios y en lo que va de enero de 2023 el volumen
aumentó a un millón 850 mil. Sólo 60 mil co
rresponden a tres contratos privados (alrededor
de 3 por ciento del total), lo que invita a pensar
que la "reforma" peñanietista no fue "rotunda
mente exitosa", como cacareaban sus promo
tores y levanta dedos que por medio de jugosa
coima la aprobaron.

AL CIERRE DE 2022, detalló López Obrador,
Pemex produjo un millón 798 mil barriles dia
rios y en lo que va de enero de 2023 el volumen
aumentó a un millón 850 mil. Sólo 60 mil co
rresponden a tres contratos privados (alrededor
de 3 por ciento del total), lo que invita a pensar
que la "reforma" peñanietista no fue "rotunda
mente exitosa", como cacareaban sus promo
tores y levanta dedos que por medio de jugosa
coima la aprobaron.

TAMBIÉN RECORDÓ EL "triste" final de ese
"mar" petrolero que fue Cantarell. "En el perio
do neoliberal empezaron a explotarlo, un poco
antes, desde el gobierno de López Portillo, pero
sobre todo a partir de los años 80 se inició la

explotación y cada vez el propósito fue extraer
más y más y más petróleo, no hacer una explo
tación racional, cuidadosa, sino que empezó a
extraer crudo de manera intensa y fueron per
diendo los pozos petroleros su presión natural.

MÉXICO LLEGÓ A producir 3 millones 400
mil barriles diarios, pero a partir de que se llegó
a ese volumen de extracción, comenzó a decli
nar la producción, sobre todo en Cantarell, y és
te, de casi dos millones de barriles diarios ahora
extrae unos 100 mil (200 mil en el mejor de los
casos), una caída de 95 por ciento. Entonces,
dijo el mandatario, "si nosotros no hubiéramos
iniciado con exploraciones de campos nuevos,
ahora estaríamos importando petróleo crudo".

SE REFIRIÓ A la explotación irracional de los
campos petroleros del país, además de la caída
en vertical de la inversión para aumentar las re
servas, y refirió que la extracción de crudo su
bió por arriba de tres millones de barriles dia
rios, aunque esta práctica de saquear las reser
vas suele atribuirse en exclusiva al mariguanero
Fox. Lo cierto es que la proporción citada co
menzó a registrarse desde el sexenio de Salinas
de Gortari: en tres años (1991,1993 y 1994) Pe
mex rebasó la cota de 3 millones de barriles por
día, según la información estadística de Pemex.
Lo mismo con Zedillo: en 1996,1997 y 2000, la
extracción de crudo superó dicha cota.

FOX MANTUVO LA extracción por arriba
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EL presidente López Obrador recordó el "tris plejo Cantarell, en Campeche, el cual fue objeto
te" final de ese "mar" petrolero que fue el com de "explotación irracional". Foto La Jornada

explotación y cada vez el propósito fue extraer
más y más y más petróleo, no hacer una explo
tación racional, cuidadosa, sino que empezó a
extraer crudo de manera intensa y fueron per
diendo los pozos petroleros su presión natural.

MÉXICO LLEGÓ A producir 3 millones 400
mil barriles diarios, pero a partir de que se llegó
a ese volumen de extracción, comenzó a decli
nar la producción, sobre todo en Cantarell, y és
te, de casi dos millones de barriles diarios ahora
extrae unos 100 mil (200 mil en el mejor de los
casos), una caída de 95 por ciento. Entonces,
dijo el mandatario, "si nosotros no hubiéramos
iniciado con exploraciones de campos nuevos,
ahora estaríamos importando petróleo crudo".

SE REFIRIÓ A la explotación irracional de los
campos petroleros del país, además de la caída
en vertical de la inversión para aumentar las re
servas, y refirió que la extracción de crudo su
bió por arriba de tres millones de barriles dia
rios, aunque esta práctica de saquear las reser
vas suele atribuirse en exclusiva al mariguanero
Fox. Lo cierto es que la proporción citada co
menzó a registrarse desde el sexenio de Salinas
de Gortari: en tres años (1991,1993 y 1994) Pe
mex rebasó la cota de 3 millones de barriles por
día, según la información estadística de Pemex.
Lo mismo con Zedillo: en 1996,1997 y 2000, la
extracción de crudo superó dicha cota.

FOX MANTUVO LA extracción por arriba
de tres millones de barriles diarios, pero el
récord lo rompió en 2004 con 3 millones 825
mil. Cuando, por fin, se fue mucho p'al rancho,
la producción diaria fue de 3 millones 256 mil
(para exportación 55 por ciento de ellos). Y de
ahí para abajo.

LOS NEOLIBERALES SECARON los campos
petroleros (el tal Borolas redujo la extracción a 2
millones 548 mil barriles, sin olvidar que en su
estancia en Los Pinos se dieron los mayores pre
cios de exportación, por arriba de 101 dólares, y
con el muñeco Peña Nieto, a un millón 833 mil).
Eso sí, todos repitieron su mantra: "sólo el capi
tal privado salvará" a la industria petrolera na
cional (lo mismo con el sector eléctrico del país).

Las rebanadas del pastel
SI DE ESPECULADORES se trata, ahí está la
banca que opera en el país: 212 mil millones de
pesos en utilidades netas (eneronoviembre de
2022), en plena pandemia.
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DINERO

Sindicato amenaza con parar a Ford
en Europa // Los bancos ganaron dinero
como nunca en 2022 // Ataques con ácido

ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL SINDICATO ALEMAN IG Metall
advirtió a Ford que tomaría medidas
que afectarían su producción en toda
Europa si la empresa no da marcha
atrás en sus planes de recortar miles

de puestos de trabajo en Alemania para desviar
los a Estados Unidos. La señora Katharina von
Hebel, vicepresidenta del comité de empresa de
las plantas alemanas de Ford, dijo a la agencia
de noticias DPA que está previsto recortar hasta
3 mil 200 puestos de trabajo en la planta de
Colonia, que cuenta en la actualidad con 14 mil
empleados. Según un comunicado del sindicato,
el fabricante de autos estadunidense afirmó en
una reunión del comité de empresa que se recor
tarán miles de puestos de trabajo de desarrollo
y que también está prevista una "reducción ma
siva adicional" de funciones administrativas en
toda Alemania en los próximos años. Si las nego
ciaciones entre el comité de empresa y la direc
ción en las próximas semanas no garantizan el
futuro de los trabajadores, no nos detendremos
ante medidas que podrían afectar gravemente a
la compañía, no sólo en Alemania, sino en toda
Europa", dijo el sindicato IG Metall (sus dirigen
tes son de la misma escuela combativa que el lí
der' charro de los telefonistas Francisco Hernán
dez Juárez, ¿o no?). Ford Europa produce, vende
y presta servicios a vehículos de la marca en 50
mercados, empleando a unas 45 mil personas en
sus propias instalaciones y en empresas conjun
tas consolidadas, según su sitio web.

Ganancias históricas

LA MAYORÍA DE los créditos bancarios está
pactada con tasas de interés variables, con ex
cepción de los hipotecarios. Al aumentar la tasa
de interés líder del Banco de México subieron
las demás. De ahí que entre enero y noviembre
del año pasado, el conjunto de bancos que opera
en el país (50) obtuvo ganancias por 212 mil 16
millones de pesos, un incremento de 30.9 por
ciento con respecto a los 161 mil 938 millones re
portados en el mismo lapso del año pasado, reve
ló este lunes la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores (CNBV), de acuerdo con la información

de nuestro compañero Julio Gutiérrez. Para un
periodo igual, se trata de la cifra más alta desde
que se tienen registros por parte del regulador y
todavía falta añadir el mes de diciembre. Los seis
bancos de importancia sistémica, BBVABanco
mer, CitiBanamex, Santander, Banorte, HSBC
y Scotiabank, obtuvieron utilidades por 160 mil
341 millones de pesos, que es el equivalente a
75 por ciento del monto total. De acuerdo con
la última actualización de las cifras del sistema
bancario presentadas por el regulador, hasta
noviembre, BBVA el banco de mayor presencia
en el país, reportó utilidades por un monto de 68
mil 26 millones de pesos, lo que significó un au
mento de 26.8 por ciento con respecto a 2021. El
monto equivale a 32.09 por ciento del total.

Nearshoring
"MÉXICO ESTÁ APROVECHANDO su po
sicionamiento dentro del fenómeno del near
shoring, por lo que en términos de producción
e inversión habrá un crecimiento de 8 por cien
to", declara Yoelle Rojas, directora del cluster
de electrodomésticos de Nuevo León.

EN 2022, LOS fabricantes de electrodomés
ticos invirtieron más de mil 150 millones de
dólares en México, una cifra récord para los
afiliados al cluster de Nuevo León, de acuerdo
con Forbes.

DENTRO DE LA inversión en plantas nuevas,
en expansión o en desarrollo, están Bosch y Hi
sense en Nuevo León, Whirlpool en Coahuila,
Nuevo León y Guanajuato, así como Samsung
en Querétaro y Tijuana.

Twitterati

LAS MUJERES QUE hemos sobrevivido a un
ataque con ácido nos tenemos que enfrentar a un
sistema médico que no nos atiende de manera
gratuita, integral, efectiva y proporcion al a la gra
vedad del daño causado; a una sociedad que nos
pone obstáculos para reincorporarnos a la vida.

@CarmenSanchez

Fcicebook, Twitter: gcilvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Desde hace algunos meses, sin hacer demasiado barullo, ni
oficial ni extraoficial, Grupo México, de Germán Larrea,

dejó de realizar una de las obras estratégicas para el sistema
ferroviario en el sureste mexicano que el actual gobierno plan
tea enlazar a lo que eventualmente será el Tren Maya y el Co
rredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec: se trata del
libramiento Medias AguasCoatzacoalcos, una obra estimada
en 10 mil millones de pesos y que en términos llanos sería la
"llave de paso" entre ambos sistemas ferroviarios, así como
el paso férreo para mover carga desde y hacia la Refinería de
Dos Bocas a partir de la estación Roberto Ayala con un ramal
de 93 kilómetros hacia el municipio de Paraíso, Tabasco.

Aunque no existe un registro fehacien
te en la Unidad de Inversiones de la SHCP

sobre dicha obra (pues aunque sea por obra
privada debe existir un proyecto de inver
sión debidamente aprobado al tratarse de
un proyecto de vías generales de comuni
cación, y en ese caso registro de licitación
y/o asignación directa), Grupo México pre
sentó un Manifiesto de Impacto Ambiental
ante la Secretaría del Medio Ambiente, de
María Luisa Albores, como se constató en
una solicitud de información ante el INAI.

Y lo más relevante es que los trabajos
empezaron a llevarse a cabo hasta inicios
del 2022, pero luego suspendidos en el
tercer trimestre. Es probable que al transfe

rirse la ejecución del Corredor Intermodal
de Istmo de Tehuantepec a la Semar, los
técnicos de Rafael Ojeda hayan tomado la
decisión de no dejar el control de "la llave
de paso" a una empresa privada.

¿En qué medida habrá incidido ese cam
bio en el interés de Larrea de adquirir el con
trol de Banamex?

Capufe enciende alarmas en Hacien
da. Tal es el desbarajuste en el sistema de

telepeajes que intenta coordinar Caminos
y Puentes Federales, en la administración
de la avezada Julita Veites, que la preocupa
ción ya subió hasta la Secretaría de Hacien
da, a cargo Rogelio Ramírez de la O; como

aquí le informé, la inoperancia de un cre
ciente número de casetas automatizadas

obliga a los automovilistas y cargueros a
pagar en efectivo en 80% de la casetas de
peaje de Capufe... dinero que sin suficiente
control y registro habría provocado pérdi
das de hasta 1,500 millones de pesos tan
sólo en 2022. La doctora (porque estudió
medicina) Veites sigue aún finteando que
irá a la campaña a gobernadora de Delfina
Gómez para "la operación en tierra" lo cual,
como es sabido en todo partido político, im
plica el movimiento de amplias sumas de
dinero "en cachete". ¿Será cierta la invita
ción de la abanderada morenista al gobier
no del Estado de México? Pero entre que
es o no es, sigue creciendo el desastre de
cobranza por Telepeaje y que amenaza con
estallar hacia abril próximo pues el equipo
de Veites aún no (y no parece haber interés
en ello) convoca a una nueva licitación para
renovar el servicio de cobranza que efectúa

el actual concesionario, el consorcio CEP
SICE, que aquí lleva Roberto Rodríguez;
esa licitación debió ejecutarse el 15 de oc
tubre del 2022, pero se declaró desierta y
se amplió el contrato a tal consorcio hasta
abril próximo. En Capufe aseguran que
ellos podrían implementar su propio sis
tema de telepeaje..., pero en Hacienda las
dudas ya son de alarma.

La mafia de taxistas ataca de nuevo.
El clan de los 19 sindicatos de taxistas de

Quintana Roo bloqueó ayer el acceso al
Aeropuerto Internacional de Cancún en
protesta de que la ley estatal permite que
las personas contraten taxis de plataforma
electrónica como Uber, DiDi y Yaxi. Los
taxistas de esos sindicados han amagado
a pasajeros e incluso amenazan de muerte
a aquellos que ofrezcan el servicio. ¿Qué
hará la gobernadora Mara Lezama? ¿Hacer
cumplir la ley o doblegarse ante una de las
"fuerzas vivas" de Morena en la entidad?

Desaseo del Bienestar. Parece que Ariad
na Montiel en la Secretaría de Bienestar no

tiene interés en incentivar la competencia,
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cuando menos en lo que se refiere a la con
tratación de los servicios de limpieza que
se ha realizado paradójicamente con
notable desaseo: se decidió hacer un con

curso por invitación restringida, aun cuan
do existen más de 100 empresas avaladas
como "posibles proveedoras" en términos

del Contrato Marco. De esta forma y luego
que decenas se quejaron sobre que no pu
dieron enviar preguntas para participar en
la Junta de Aclaraciones, a esta etapa del
procedimiento sólo se sumaron Racso Pro
yectos Industriales y Limpieza Jored, que

de acuerdo con diversas voces son parte
de un grupo liderado por José Juan Reyes
Domínguez para hacer la finta de que
existe competencia..., aun y cuando Jored
ya no figura en el Registro de Prestadoras
de Servicios Especializados (Repse).
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IEPS, ESTADO DE CHUECO
POR ARTURO DAMM ARNAL

IEPS, Impuestos Especiales sobre Pro
ducción y Servicios, que el gobierno

aplica a combustibles automotrices (ga
solinas y diésel), bebidas alcohólicas,
cervezas y bebidas refrescantes, bebidas
energetizantes, bebidas saborizadas, ta
bacos labrados (cigarros, puros, tabacos
cernidos, picados, de hebra, rapé), juegos
con apuestas y sorteos, redes públicas de
telecomunicaciones, alimentos no bási
cos con alta densidad calórica (comida
chatarra), plaguicidas, combustibles fó
siles (petróleo, carbón, gas natural).

Centro la atención en los aumentos del IEPS a gasolinas,
refrescos y ciganos, que pasó de 7.35 por ciento en 2022 a
790 en2023.

Lo primero que hay que tener presente es que AMLO
siempre ha dicho que no habría aumentos de impuestos en
términos reales, solo nominales, lo cual quiere decir que au
mentarían solo en proporción a la inflación: si, por poner un
ejemplo, se espera que la inflación sea diez por ciento las tasas

impositivas aumentarán solo diez por ciento, no más. Se trata
de la indexación de impuestos: relacionar el aumento de im 
puestos con la inflación esperada, para que los impuestos "no
pierdan poder adquisitivo".

Según los Criterios Generales de Política Económica
2023, el gobierno proyecta para este año una inflación del
3.20 por ciento, por lo que, según la indexación de impues
tos, la tasa impositiva de los IEPS debería aumentar solamen
te 3.20 por ciento. ¿Será? No en el caso del IEPS a gasolinas,
refrescos y cigarros.

El año pasado dicho IEPS fue 7.35 por ciento. Este año es
7.90, lo cual dio como resultado un aumento de 0.55 pun
tos porcentuales, equivalentes al 7.48 por ciento. ¿Cuánto
debería haber aumentado dicho IEPS según la indexación,
es decir, según la inflación proyectada para 2023? 3.20 por
ciento. ¿Cuánto aumentó? 7.48 por ciento, 4.28 punto poi 
centuales más, que equivalen al 133.75 por ciento. ¡Tanto por
la indexación del IEPS!

Lo anterior quiere decir que el IEPS del litro de gasolina
Magna pasó de 5.4917 pesos a 5.9195, aumento de 0.4278
pesos, equivalente al 7.79 por ciento, 4.59 puntos porcen
tuales por arriba de la inflación proyectada, que equivalen al
143.48 por ciento. El de la Premium pasó de 4.3750 a 4.9887
pesos, incremento de 0.6137 pesos, equivalente al 14.03 por
ciento, 10.83 puntos porcentuales por arriba de la inflación
proyectada, que equivalen al 338.48 por ciento. ¡Tanto por
la indexación del IEPS a gasolinas!

Con relación a los refrescos el ¡EPS por litro pasó de 1.3996
pesos en2022 a1.5086 en2023, un aumento de 0.1090pesos,
equivalente al 7.79 por ciento, 4.59 puntos porcentuales por
arriba de la inflación esperada, que equivalen al 143.48 por
ciento. ¡Tanto por la indexación del IEPS a gasolinas!

Con relación a los ciganos el IEPS por unidad pasó de
0.5484 pesos en 2022 a 0.5911 en 2023, un aumento de
0.0427 pesos, equivalente al 7.79 por ciento, 4.59 puntos por
centuales por arriba de la inflación esperada, que equivalen al
143.48por ciento. ¡Tanto por la indexación del IEPS a ciganos!

Lo que sucedió con los IEPS a gasolinas, refrescos y ci
garros es una muestra más de la total y absoluta discrecio
nalidad de la que goza el gobierno, y padecemos los contri
buyentes, a la hora de decidir qué impuestos cobrar, a qué
tasa cobrarlos, a quién cobrárselos, algo propio del Estado
de chueco, no de Derecho.
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IN
VER
SIONES
INVERSIÓN FORÁNEA
El sector automotriz

impulsa 25% capitales
Aunque la inversión extran
jera directa (IED) cayó 46 por
ciento a 3 mil 300 millones de
dólares en el tercer trimestre

de 2022, el banco Credit Suis
se rastreó cinco nuevas inver
siones por mil 100 millones de
dólares, sobre todo del sector
automotriz (78 por ciento)
con lo que el rubro de nuevas
inyecciones alcanzó un nuevo
crecimiento de 25 por ciento.
AMPLIA OPERACIÓN

\esl lé inyecta en el
Edomex 800 mrip
Para mejorar la infraestruc
tura en tres de sus cuatro fá
bricas en Toluca y Cuautitlán,
Nestlé México, que preside
Fausto Costa, invertirá 800
millones de pesos. La empre
sa suiza presentó su amplia
ción de inversión a Alfredo

del Mazo, gobernador del Es
tado de México, donde produ
cen café, productos culinarios
y alimento para mascotas.
FIBRA POR 900 MDP

Megacable conecta a
BC con nuevo centro

/

Marina del Pilar Avila, go
bernadora de Baja Califor

nia, y Enrique Yamuni, CEO
de Megacable, inauguraron el
nuevo centro de operaciones
de la firma que ampliará sus
servicios a siete municipios de
la entidad. Megacable invirtió
900millones de pesos en la in
terconexión de más de 3 mil ki
lómetros de red de fibra óptica
PUNTOS RECOMPENSA

Programa de lealtad
cnl re Femsa y Volaris
Através de una de sus subsidia
rias, Femsa, que preside José
Antonio Fernández, firmó un
acuerdo con la aerolínea Vo
laris, de Enrique Beltrane
na, para ser el primer socio ex
terno del programa de lealtad
Digital@Femsa que permite
acumular y canjear puntos de
recompensa en Oxxoy Volaris.

MURIÓ EX DIRECTIVO

Héctor de Hoyos, un
"gran mentor de GM"
El ex director de General Mo

tors Ramos Arizpe, Héctor de
Hoyos, murió el pasado domin
go luego de poco más de un año
de estar retirado de la indus
tria La automotriz lamentó el
deceso y reconoció la enorme
contribución que hizo a la in
dustria en México. "Fue una
institución en General Motors,
ungranmentor", señalóGM.
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¿Qué es mejor?

La semana pasada hablé de cómo
no todo es bueno o brilla por te
ner una moneda superfuerte.

El peso, en su paridad cambiaría, como todo,
tiene un valor de equilibrio. La realidad es que
flota, está sujeto ala oferta y demanda y por
eso hoy vale $18.80. Los flujos, las entradas de
esa divisa al país por todos los conceptos sabi
dos y señalados lo tienen en ese precio.
Hablando de pros y contras, reflexiona

ba con un grupo de empresarios que me de

cían que era mejor cuando la inflación esta
ba controlada, cerca de la meta, y el tipo de
cambio en torno a 20 pesos y sí, efectivamen
te, era mucho mejor. Hoy, entre los factores
que mantienen fuerte al peso está la tasa de
interés. Los inversionistas ven atractivo in
vertir en deuda soberana mexicana, arriba
de 10% y tener un diferencial de tasa de más
de seis puntos con Estados Unidos. Lo que
puede ser bueno para los inversionistas no lo
es para el sector productivo de la economía.
Los créditos alas empresas, emprendedores
y demás personas superan la tasa de 14% y
con ello se desinhibe el incentivo para finan
ciar maquinaria, equipos o capital de trabajo.
Las empresas se comprometen en sus finan
zas a pagar créditos caros y con ello la expan
sión, crecimiento, rentabilidad y creación de
empleo se desacelera.
Volver a tener inflación baj a será menos

bueno para las inversiones de portafolio, pe

ro será mejor para la economía nacional, y
sí, como consecuencia de inflaciónytasasba
j as, seguro tendríamos un peso más débil que
puede subir de $20 y de paso tener a México
en mejores condiciones de competitividady
un sector exportador más cómodo.
Esta semana seguirá marcada por los re

portes corporativos en Estados Unidos, que
le han dado un nuevo impulso al mercado.
Destacan los reportes de Microsoft, Boeing,
Johnson & Johnson, AT&T, Tesla y Chevron,
entre otras. Hasta ahora, 70% de los reportes
ha sido mejor a lo esperado. Por un lado, las
noticias son buenas, pero sabemos que será
un año de recesión, el crecimiento económi
co será menor, también la inflación, aunque
aún lej os de las metas, y la constante ha sido
que las grandes empresas han anunciado des
pidos masivos. También esta semana tendre
mos la publicación de inflación en nuestro
país y se espera un ligero repunte respecto al
último dato de diciembre. Enero suele ser así,
y de 7.82% anual puede subir a 7.86%.
Por otro lado, también en esta semana habrá

silencio en cuanto a declaraciones de miem

bros de la Fed entorno a la decisión de política
monetaria del 1 de febrero. Lo que sí habrá son
decisiones en Canadá, Tailandia, Chile, Sudá
frica y Colombia Se espera ver alzas más mo
deradas siguiendo la tendencia de la Fed.
Aunque los últimos días han sido buenos,

no será el tono de todo el año. Se sigue viendo
volátil la primera parte y si la inflación cede,
podemos ver una recuperación interesante
del mercado. —
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IQ FINANCIERO

Compranet y los problemas de siempre
Claudia Villegas
@LaVillegasl

Desde hace varias administra

ciones el sistema Compranet
—sí el mismo que recibió re
conocimientos por las com
pras consolidadas de medi

camentos durante el gobierno de Enrique
Peña Nieto— ha registrado graves proble
mas de seguridad. El problema es que las
ofertas en procesos de licitación no han es
tado seguras, lo que permitió intervenciones
y, por lo tanto, prácticas de corrupción. El
problem a ahora lo tiene la Oficial Mayor
de la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú
blico, Thalía Lagunas. No son pocos, por lo
tanto, los procesos de licitación nacional e
internacional que están detenidos. La efi
ciencia, seguridad y operatividad de las ins
tancias del gobierno federal están en riesgo

por un asunto de seguridad tecnológica. La
administración del presidente López Obra
dor no confiaba en ese sistema y, por ello,
pidió que se revisara, que se cambiara lo que
fuera necesario para validar la transparen
cia. No sucedió. Usted recuerda que Com
pranet dependía de la Secretaría de la Fun
ción Pública. Sin embargo, al inicio del go
bierno lopezobradorista se trasladó a la SH
CP para cumplir con la orden de concentrar
todas las compras, adquisiciones y contra
tación de servicios del gobierno federal. En
2013, Compranet recibió un reconocimiento
en procesos de innovación para las compras

gubernamentales. En ese año, se reportaron
más de 15,000 consultas y visitas por mes.
¿Qué pasó entonces? Lo mismo que en mu
chos procesos tecnológicos del gobierno fe
deral que dependían de costosos contratos
con las grandes compañías de tecnologías
de la información. Le cuento, por ejemplo,
que en la Administración General de Adua
nas decidieron no renovar los contratos con

compañías estadounidenses. El problema,
como vemos ahora, es que si no se prevé un
respaldo adecuado se corre el grave riesgo

de generar una parálisis administrativa. En
el caso de Compranet, el proveedor de tec
nología se retiró de la operación y argumen
tó que se le adeudan recursos. Compranet se
consolidó como un sistema caro y poco con
fiable, a pesar de todos los premios. Así se
explicaría el gran número de aclaraciones y
quejas en los procesos de licitación. La ar
quitectura de Compranet, según ex funcio
narios del gobierno federal, está viciada de
origen. Las denuncias ya están ante las au
toridades correspondientes mientras el pro
blema crece y preocupa a las áreas de adqui
siciones de no pocas dependencias.

La triste historia de Birmex

Laboratorios de Biológicos y Reactivos de
México S.A de C.V, mejor conocida como
Birmex está en crisis ante los problemas
que generó la decisión del gobierno del ex
presidente Enrique Peña Nieto de conver
tirla en una intermediaria y no en una em
presa de desarrollo científico para la salud.
Birmex fue constituida por el gobierno fe
deral para desarrollar vacunas. Incluso, fue
ron los científicos de Birmex, hace varias
décadas, quienes capacitaron a médicos de
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la India para el desarrollo de sus centros de
vacunas. Hoy India es una potencia y Bir
mex se enfrenta a su posible liquidación.

Le cuento que fue a principio de esta
administración cuando su todavía director,
Carlos Relio — un empresario mexiquense
que hizo fortuna en la industria refresque
ra — llegó a la oficina de Raquel Buenros
tro para ofrecerle distribuir todos los medi
camentos que necesitaba el sistema de sa
lud. La propuesta no podía llegar en mejor
momento, justo cuando la ex Oficial Ma
yor enfrentaba la crisis de los medicamen
tos oncológicos y la confrontación con PI
SA y Dimesa (distribuidora de última mi
lla), del mismo corporativo de Jalisco. El
problema es que a Relio se le ocurrió pre
sentar a Buenrostro un costo muy alto por
pieza entregada, así como supuestos acuer
dos con Laboratorios. Buenrostro rechazó

la propuesta y Birmex quedó al margen de
cualquier posibilidad de integrarse al nue
vo esquema. Relio dejó la dirección general
y el empresario que decidió integrarse a la
política desde el gobierno en el Estado de
México de Arturo Montiel, regresó a sus
negocios. Después vendrían los problemas
de Birmex con laboratorios privados y con
las pérdidas que le ha generado una mala
administración. Para rescatar a Birmex y
regularizar la situación de sus cientos de
trabajadores se necesitarían al menos 2,000
millones de pesos. Triste. ¿Habrá rescate?

IFT, SIN MULTAS Y EL PAÍS
CON MENOR DESARROLLO

A pesar de que no son pocas las compa
ñías en el sector de las telecomunicaciones

que han solicitado ante el Instituto Federal

de Telecomunicaciones (IFT) que sancione
acciones que frenan la competencia, has
ta ahora organismo encargado de regular al
sector ha decidido no sancionar a América
Móvil o a Telmex o Telmex. La autoridad

y sus especialistas cuentan con evidencias
de que este grupo sigue impulsando todo
tipo de estrategias para no perder mercado.
La pregunta es qué sucede con el IFT que
no impulsa las acciones que permitan a los
consumidores mejorar las opciones con las
que podrían contar en un mercado estraté
gico para el desarrollo y la productividad,
sobre todo en los segmentos de consumido
res con bajo poder adquisitivo.

A propósito, el Indice de Desarrollo TIC
(IDT), creado por la Unión Internacional de
Telecomunicaciones (1TU), que tiene como
finalidad contar con un instrumento para
comparar el desarrollo de las TIC en distin
tos países, muestra que en México en 2021
esta medición llegó a 5.97 con una trayec
toria ascendente. En 2016 era 3.16; en 2018,
4.42 y en 2020, 5.38.2. El problema, sin em
bargo, es que se registra un crecimiento ca
da vez menor: 40% entre 2016 y 2018; 22%
entre 2018 y 2020, y 10% entre 2020 y 2022.
Destaca el caso de la CDMX que presenta
el IDTMex más alto y alejado de todas las
entidades. La diferencia respecto a Nuevo
León y Baja California, que ocupan la se
gunda y tercera posición, es de 8.4% y 8.9%
respectivamente. En contraste, son 15 las
entidades por debajo del resultado nacio
nal. Los casos de Chiapas, Oaxaca y Gue
rrero arrojan el mayor rezago en el desarro
llo TIC, cuyo índice se ubica por debajo del
nivel de 5 puntos. Queda claro que necesi
tamos seguir impulsando la competencia •
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Cabañuelas
Si en la vida política, económica y social del país aplicá
ramos las cabañuelas tal como lo hacen los agriculto
res, campesinos y ganaderos para predecir las condi
ciones meteorológicas que prevalecerán en el año el
"pronóstico del tiempo" para 2023 sería de violencia,
de incertidumbre legal y económica, de maniobras
electorales y de atentados a la democracia y quizá se
ría acertado por ello debemos trabajar para que el fu
turo de México no quede al azar.

En los primeros días del 2023, la violencia nos sacu
dió. Chihuahua, Veracruz, Colimay Sinaloaregistraron
hechos de violencia que pusieron en riesgo a la pobla
ción y afectaron el desarrollo de actividades familiares,
sociales y económicas.

De acuerdo con el reporte diario de homicidios do
losos generado por el equipo interdisciplinario que in
tegran la SSPC, la Sedeña, laSEMARy la PGR, en22 días
de enero suman ya más de mil 600víctimas de este de
lito en el país.

Por si esto fuera poco, lamentamos la pérdida de vi
das humanas y lesionados por un accidente en la línea
tres del metrodela Ciudadde México; situacióndoloro
sa que derivó en la asignación elementos de la Guardia
Nacional para vigilar las instalaciones del transporte
colectivo, para evitar más accidentes.

En materia electoral hemos sido testigos involunta
rios de la pasarela de corcholatas en todo el país; la
reintegración de alianzas partidistas para alcanzar el
poder enlos estados que tendrán elecciones en esteaño
y, claramente, la utilización de los pobres como estra
tegia política rumbo a!2024.

A esto hay que sumar que al cierre de2022 el Indica

dor de Confianza Empresarial (ICE) general cayó 2.99
por ciento a tasa mensualen diciembre pasado.

Pero no todo ha sido malo, el dólar bajó y los minis
tros eligieron a Norma Pina como presidente de la SCIN.

Además, nuestro país fue sede de la Cumbre de Lí
deres de América del Norte (CLAN) en la que, pese a que
no se profundizó en las consultas por el TMEC, sí se ha
bló de temas que conciernen a los tres países, como la
migración, el libre comercio, la seguridad, entre otros.

Si los acuerdos de la CLAN y los del TMEC se cum
plen, si existe certeza para la inversión, seguramente sí se
logrará consolidar a Norteamérica como la región pro
ductiva más importante del mundo, y México tiene una
gran tarea al respecto; por ej emplo, en no seguir frenando
las inversiones, pues se sabe que se han negado permisos
a empresas privadas para generar energía eólicay solar.

Ya hemos pasado 23 días y faltan por transcurrir 342
del 2023; para nadie sería benéfico que la situación de
violencia persista, que continúen los ataques a la de
mocracia y se dé paso a elecciones de Estado, o que las
condiciones del TMEC se incumplan o peor aún, que
sigamos transitando sin una estrategia integral de se
guridad en la que se incluya la participación ciudadana,
fundamental para implementar estrategias efectivas
de prevención del delito.

Que el arranque del año no defina cómo serán los
días por venir, pero sí nos ayuden a detallar cuáles se
rán las acciones que, como sociedad, debemos llevar a
cabo para que en los próximos 12 meses México endere
ce el rumbo y las cabañuelas no se cumplan. #Opinión
Coparmex
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Cabotaje golpe a conectividad, extranjeras
sólo rutas rentables y letal golpe a aviación
En diciembre, justo durante la mejor tempora
da para el negocio aéreo, Andrés Manuel López
Obrador dio a conocerla iniciativa para autori
zar el cabotaje enMéxico.

Se pretende modificar el artículo 17 Bis de la
Ley de Aviación que prohibe esa modalidad y
abre un apartado para puntualizar los requisi
tos para los permisos.

La medida es parte de un paquete de accio
nes en donde también se busca dar vida a Me

xicana y llevar la carga del AICM a Santa Lucía.
Todas buscan aumentar las operaciones en

el AIFAy uno de los promotores más activos es
justo su director, elgenerallsidoro Pastor.

Le platicaba de las negociaciones que hay
aún para el traslado de la carga del AICM al AIF A.
La industria quiere un plazo de 180 días hábiles.

Por lo que hace a una nueva línea de avia
ción gubernamental será el regreso a los 80's.
Camino recorrido con Aeroméxico que fue si
nónimo de falta de competitividad. El Estado
no es buen administrador.

Pero el cabotaje es la cereza del pastel. El
ejecutivo y las huestes de SCT a cargo de Jorge
Ñuño deberían revaluarlo. Será un golpe letal
para nuestra aviación. Vaya Canaero de Diana
Olivares tendría que ser más enfática en sus
posturas.

Firmas como Alaska Airlines que lleva Ben
Minicucci, Southwest, Copa de Mauro Arredon
do o Avianca se trotan las manos. Sin grandes in 
versiones podrán arrebatar destinos como Can 
cún, Los Cabos, Tijuana, Monterrey, Guadalaja
ra para llevar pasaje a EU o Sudamérica a tarifas

que seguramente serán depredatorias.
Obvio el consumidor feliz, pero Aeroméxi

co de Andrés Conesa, Volaris de Enrique Bel
tranena o Viva Aerobús de Roberto Alcántara

tendrán dificultades. Tendrán que ajustar pre
cios en demerito de la rentabilidad.

Las extranjeras claramente no van a querer
volar a Zacatecas o Minatitlán. Nuestras aero

líneas lo hacen, pero sin ser los vuelos más pro
vechosos. De hecho las grandes rutas amorti
guan costos.

En ese sentido sí la conectividad en algunos
destinos ya es pésima. Con el cabotaje empeo
rará. Nuestras líneas aéreas tendrán que re
plantear sus itinerarios frente a la nueva com
petencia, quenoes cualquiera. Sólo Southwest
triplica con su flota a la de todoel país.

Así que decisiones sobre las rodillas y con
secuencias catastróficas.

TOREX G OLD Y ALTALE Y
TEMOR A VENDETAS POR
REVELACION DE AMLO

La revelación pública por AMLO de los chanta
jes del narco a las canadienses Torex Gold que
lleva Fay sal Rodríguez y Altaley M ining a cargo
de Mike Struthers generó enorme nerviosismo
al interior de las mismas por las posibles ven
detas. Las empresas denunciaron su situación
aFustinTrudeauyesperabanqueeltemano.se
ventilara por lo delicado y el riesgo a la seguri
dad del personal. Ahora sólo se espera que
realmente haya ayuda del Estado.

SIN AVANCES CON EU EN MAÍZ Y
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REITERAN ACCIONES EN TMEC

Tras los encuentros con Economía de Raquel
Buenrostro y Sader de Víctor Villalobos con el
USTR vía Doug McKalip y Alexis Taylor del
USDA, el gobierno de EU fue claro ayer en que
las propuestas de México para resolver la
prohibición de las importaciones de maíz
transgénico fueron insuficientes. Se hace ver
que lo planteado no se basa en ciencia y ame
naza con interrumpir millones de dólares en
comercio. De hecho fueron claros: de mante

nerse el estatus, habrá acciones en el ámbito
del TMEC. Sin avance.

VALOR EN CONSTRUCCIÓN LEJOS
DEL2018 Y RECUPERACIÓN EN 2024
Másalládequeen noviembre el valo r de la pro
ducción del rubro de la construcción creció

2.5%, según INEGI, el nivel todavía está muy
por debajo del 2018, debido a la limitada inver
sión en infraestructura. En este 2023 tampoco
se logrará remontar. Según CMIC que preside
Francisco Solares será hasta 2024. Así que re
troceso de años.

(S>aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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LAS PRIORIDADES
DE FEMSA EN 2023

na de las corporaciones mexicanas más
diversificadas del espectro de negocios de
país pondrá buena parte de su prioridad
estratégica, además de en México, en el
extranjero, con fuerte enfoque en Brasil y
Colombia, donde tiene presencia notable
con Oxxo y con Coca Cola Femsa, cuya

huella es en prácticamente en toda América Latina. Pero
ahora no sólo eso. Una nueva prioridad, sustancialmente
relevante para 2Ü23, estará en también Suiza, Alemania, Ho
landa y Luxemburgo, tras la adquisición de empresa Valora.
Ha llegado la hora de ejecutar la integración total, de acuerdo
con Francisco Camacho, su director general corporativo:

"Nuestra primera prioridad para 2023 será la integración de
esta compañía a Femsa. Nosotros vamos a seguir operando
estas compañías a través del management que tienen en
Europa, que es muy experimentado (...) y estaremos buscando
encontrar potenciales aprendizajes entre una compañía y
otra, entre la que está en Europa y nosotros en Oxxo, porque
tenemos mucha experiencia en esos canales".
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Valora es muy reconocida en Europa por la solidez de las
marcas de comercio que ha desarro
llado. Cuenta con dos mil 700 tien

das, incluyendo k Kiosk, Brezelkónig,
? itsch, Press & Books, entre otras.
Esta adquisición le permitió sumar
a Femsa a 15 mil empleados aclicio
nalesy especializarse en tiendas c!e
cercanía de alta especialidad. Una
primera sinergia será llevar la veloci
dad de crecimiento c!e Oxxo a Europa:

"El equipo mexicano de Oxxo es muy bueno en lo que no
sotros llamamos crecimiento orgánico; es decir, abrir nuevas
tiendas (...) claramente eso sería lo primero".

Le pregunté a Camacho sobre el año político que arrancará
en nuestro país. Dijo que Femsa siempre es optimista en rela
ción con las circunstancias que le rodean "porque nos parece
que crear valor económico y social siempre es una prioridad,
siempre es necesario; y siempre es algo que buscaremos;
continuaremos con nuestros esfuerzos y trabajaremos en
conjunto con nuestros stakeholders para seguir adelante".
Camacho también recomendó a los jóvenes c!e México que
busquen oportunidades y que no piensen que ser mexicano
constituye algún tipo de limitante.

JOAQUÍN VARGAS
Joaquín Vargas Mier y Terán, presidente ejecutivo de Cor
poración Mexicana de Restaurantes (CMR) se encuentra
conmemorando esta semana el 25 aniversario cíe la cotización

de su empresa restaurantera en la Bolsa Mexicana de Valores.
Fue fundada en 1965 y opera 12 marcas entre las que se en
cuentran Sushi Itto, Wings, Olive Carden, Red lobstery Chilli's.

HOTELEDZNÁ
Que ios militares operen también hoteles turísticos, como el
próximo Hotel Eclzná, en Campeche, es un peligroso retroceso
a una agenda de economía centralmente planificada, como la
que ha empezado a organizarel gobierno de la 4T. Ni en Cuba.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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La UNAM ha manifestado su apertura a escuchar
a todas las partes ante el plagio de tesis que
involucra a la ministra Yazmín Esquiuel Mossa

orno es público, la Universidad Nacional
C Autónoma de México (UNAM), a través del

rector Enrique Graue Wiechers, afirmó
el pasado viernes que la máxima casa de
estudios va a actuar,y lo seguirán haciendo,
en el marcocle la legislación universitaria,
y anticipó que no procederán de manera

apresurada ni irresponsable, ante presiones externas para
hacerjuicios sumarios.

Esto referente al caso de la tesis de Yasmín Esquivel Mossa,
luego que se ha presumido la culpabilidad de la ministra de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), sin darle
oportunidad de defenderse, y aunque no se haya declarado
su responsabilidad. Pero a decir de los enterados y ante la
información puesta a disposición de las autoridades univer
sitarias, la ministra Esquivel tiene la razón, y sería la víctima
del plagio. Se ha corroborado que existe,y está registrado un
capitulado de su tesis fechado en diciembre de 1985 a nombre
déla ministra, además del dictamen pericial en documentos
que acredita que comenzó el trabajo de forma previa como lo
ha afirmado, y lo concluyó en abril de 1986, pero no se podía
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titular debido a que trabajaba en la
Delegación Coyoacán,y aún no leerá
liberado su servicio social.

Es claro que Esquivel Mossa ha
vivido un linchamiento en las recles

socialesy medios de comunicación a
partir de información que la semana
pasada se confirmó que era falsa,
e incluso se le acusó de construir

pruebas y declaraciones.
La postura de la ministra ha sido en el sentido que comenzó

antes el proyecto de tesis, pero ante los cuestionamientos su
argumento sigue vigente, y ha ganado fuerza.

Añada que el jueves pasado un medio de comunicación
presentó imágenes sobre la fe de hechos que hizo el notario
público 121 de la COMX, en la que se observa a Édgar Ulises
Báez Gutiérrez firmando en su casa el documento en el que
asegura que tomó varias partes importantes del trabajo, tex
tosy referencias que desarrolló la ministra, lo que refrenda la
historia de la funcionaría. Báez negó en su momento todo, pero
después de los videos y fotografías publicados ha reconocido
públicamente que el abogado les mintió.

Otro elemento a considerar, es que se hizo público que la
profesora Martha Rodríguez Ortíz, asesora de ambos, reco
noció en una declaración antes las autoridades de la UNAM

que le entregó, sólo para que fuera tomado como referencia a
Báez Gutiérrez, así como a otras alumnos el proyecto de tesis
de Esquivel Mossa que había comenzado en diciembre de
1985 y concluido en abril de 1986, de acuerdo a los registros
y dictámenes periciales existentes.

Es importante que el Comité de Ética de la UNAM pueda
realizar un debido proceso al que toda persona tiene derecho
y analizar las evidencias que existen y la documentación que
reunió la FES Aragón, que dirige Fernando Macedo Chagolla.
Esto con el fin de conocer quién comenzó la tesis, y no sólo
basarse en la fecha de publicación. Habrá que esperar el
dictamen final de la UNAM antes de emitir juicios erróneos.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Cabotaje golpe a conectividad, extranjeras
sólo rutas rentables y letal golpe a aviación
En diciembre, justo durante la mejor tempora
da para el negocio aéreo, Andrés Manuel López
Obrador dio a conocer la iniciativa para autori
zar el cabotaje en México.

Se pretende modificar el artículo 17 Bis de la
Ley de Aviación que prohibe esa modalidad y
abre un apartado para puntualizar los requisi
tos para los permisos.

La medida es parte de un paquete de accio
nes en donde también se busca dar vida a Me

xlcanayllevar la carga del AICM a Santa Lucía.
Todas buscan aumentar las operaciones en

el AIFA y uno de los promotores más activos es
justo su director, el general Isidoro Pastor.

Le platicaba de las negociaciones que hay
aun para el traslado de la carga del AICM al AIFA.
La industria quiere un plazo delSO días hábiles.

Por lo que hace a una nueva linea de avia
ción gubernamental será el regreso a los 80's.
Camino recorrido con Aeroméxico que fue si
nónimo de falta de competitividad. El Estado
no es buen administrador.

Pero el cabotaje es la cereza del pastel. El
ejecutivo y las huestes de SCT a cargo de lorge
Ñuño deberían revaluarlo. Será un golpe letal
para nuestra aviación. Vaya Canaero de Diana
Olivares tendría que ser más enfática en sus
posturas.

Firmas como Alaska Airlines que lleva Ben
Minicucci, Southwest, Copa de Mauro Arredon
doo Avianca se frotan las manos. Sin grandes in
versiones podrán arrebatar destinos como Can
ciin, Los Cabos, Ti juana, Monterrey. Guadalaja
ra para llevar pasaj e a EU o Sudamérica a tarifas
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queseguramenteserándepredatorias.
Obvio el consumidor feliz, pero Aeroméxi

co de Andrés Conesa, Volaris de Enrique Bel
tranena o Viva Aerobús de Roberto Alcántara

tendrán dificultades. Tendrán que ajusfar pre
cios en demerito de la rentabilidad.

Las extranjeras claramente no van a querer
volar a Zacatecas o Minatitlán. Nuestras aero

líneas lo hacen, pero sin ser los vuelos más pro 
vechosos. De hecho las grandes rutas amorti
guan costos.

En ese sentido sí la conectividad en algunos
destinos ya es pésima. Con el cabotaje empeo 
rará. Nuestras líneas aéreas tendrán que re
plantear sus itinerarios frente a la nueva com
petencia, queno es cualquiera. Sólo Southwest
triplica con su flota a la de todo el país.

Así que decisiones sobre las rodillas y con
secuencias catastróficas.

TOREXGOLD Y ALTALEY
TEMOR A VENDETAS POR
REVELACION DE AMLO

La revelación pública por AMLO délos chanta
jes del narco a las canadienses Torex Gold que
lleva FaysalRodríguez y Altaley Mining a cargo
de Mike Struthers generó enorme nerviosismo
al interior de las mismas por las posibles ven
detas. Las empresas denunciaron su situación
a JustinTrudeau y esperaban que el tema no se
ventilara por lo delicado y el riesgo a la seguri

dad del personal. Ahora sólo se espera que
realmente haya ayuda del Estado.

SIN AVANCES CON EU EN MAÍZ Y
REITERAN ACCIONES ENTMEC

Tras los encuentros con Economía de Raquel
Buenrostro y Sader de Víctor Villalobos con el
USTR vía Doug McKalip y Alexis Taylor del
USDA. el gobierno de EU fue claro ayer en que
las propuestas de México para resolver la
prohibición de las importaciones de maíz
transgénico fueron Insuficientes. Se hace ver
que lo planteado no se basa en ciencia y ame
naza con interrumpir millones de dólares en
comercio. De hecho fueron claros: de mante

nerse el estatus, habrá acciones en el ámbito
del TMEC. Sin avance.

VALORENCONSTRUCCIÓN LEJOS
DEL 2018 Y RECUPERACIÓN EN 2024
Másallá de que en noviembre el valor de la pro
ducción del rubro de la construcción creció

2.5%, según INEGI, el nivel todavía está muy
por debajo del 2 018. debido a la limitada inver
sión en infraestructura. En este 2023 tampoco
se logrará remontar. Según CMIC que preside
Francisco Solares será hasta 2024. Así que re
troceso de años.
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Qué pasará con la Bolsa Accionaria
en México en el 2023
La economía mexicana estará viendo

una desaceleración en este 2023 si

guiendo la trayectoria de enfriamiento
que vive la economía de Estados Uni

dos y elmundo en general. Es muy probable que
veamos crecimientos trimestrales menores

en los siguientes dos o tres trimestres, y aunque
probablemente marque alguna contracción en
ellos, vemos difícil situarse en un período de
recesión económica.

Anivel mundial, el tema de inversión se mos
trará muy "cauteloso". Normalmente, los pe
ríodos de inversión de mediano y largo plazos
(como la inversión directa nacional e interna
cional) se dan cuando existe cierta "estabilidad
económica" con certeza jurídica y seguridad.
Existen algunos estimados de instituciones fi
nancieras, cuya tasa de crecimiento para Méxi
co caerá a terreno negativos durante el año, pro
ducto de esta incertidumbre global. Es probable
sin embargo, que el proceso del Nearshoring
siga ayudando a México de alguna forma.
Hasta el momento, el mercado accionario

mexicano registra una plusvalía del 12% al
canzando niveles próximos a los 54,341 puntos.
Estamos viendo que empresas de mediana y
baja capitalización han tenido un desempeño
favorable, pero que están próximos muy proba
blemente a entrar en períodos de "consolidación
con tomas de utilidades oportunas".
Las empresas de mayor capitaliza

ción (ARCA, AMX, BIMBO, FEMSA, GAP,
GFTNBUR, GFNORTE, GMEXICO, KOF, WAL
MEX) han mostrado un desempeño positivo,
pero de menor intensidad respecto a las anterio
res. Algunos sectores se muestran adelantados
y presentan cierto agotamiento técnico y en sus
valuaciones fundamentales. Sin embargo, a
la hora de evaluar más de manera individual,
observamos que en caso de que el mercado ac
cionario retome su tendencia ascendente, será

este nicho de empresas las que pudieran llevar
a la bolsa a sus niveles máximos históricos en los
57,000 puntos.
Creemos que en inversiones de renta varia

ble en el 2023, debemos voltearaver empresas
mexicanas que además, han logrado trascender
anivelinternacionalymuestran un buen mane
jo gerencial.

REFLECTORA SECRETARÍADEL BIENESTAR
En el sector limpieza ha causado sorpre
sa que muchas empresas no hayan podi
do alzar la mano para participar en la Junta
de Aclaraciones del proceso IA20411
020000999N12023, de la Secretaría del
Bienestar, yes que la dependencia donde man
da Adriana Montiel optó por restringir la adqui

sición, a pesar que deberían aceptarse a las más
de 100 que figuran como 'posibles proveedo
ras' en términos del Contrato Marco existente,
finalmente aestaetapaúnicamente se presenta
ron dos empresas, se trata de Limpieza Jored y
Racso Proyectos Industriales, ambas vincula
das en el sector a José Juan Reyes Domínguez
y con problemas visibles para "rechazarlas".
El veredicto se programa para "hoy" 24 de

enero.

DISMINUYE AUTOS UF1CIENCIA
ENERGÉTICADEMÉXICO: RICE
UNIVERSITY

La autosuficiencia energética de México ha
disminuido, a pesar de los esfuerzos del actual
gobierno por lograr la independencia en la ma
teria, reveló un análisis del Baker Institute de la
RiceUniversity.
Señala que, a pesar de los esfuerzos por im

pulsar a Pemexy CFE, la autosuficiencia ener
gética se ha debilitado en el actual gobierno.

Las ^imsftésispisadaájpof los eolíítinSSÉSSft.
¡ ndepend ¡ entes y no reflej a n necesariamente e I punto de
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Intereses en el norte con esos amigos en el sur
El Gobierno demócrata de Joe Biden

no va a olvidar que el presidente
de México, Andrés Manuel López
Obrador, boicoteó la IX Cumbre de

las Américas, en Los Ángeles, California, Es
tados Unidos, enjunio pasado.
Sí fue un golpe diplomático fuerte del go

bierno mexicano a La Casa Blanca, sobre todo
porque la ausencia se justificó en una defensa
a los dictadores de la región que no fueron
invitados.

Yes que resulta absurdo alinearse a la dere
cha para sacar todas las ventaj as del comercio
con un acuerdo como el TMEC, hacer planes
para traerse las inversiones de China al terri
torio mexicano, y al mismo tiempo, jugar con
la izquierda al antiimperialismo yanqui.
Hay cierta clientela política del cuatroteís

mo que tiene que ser atendida con esos apa
pachos a los gobiernos de izquierda del sur
del continente y hasta con guiños a los más
impresentables dictadores de la región.
Pero esa agenda se ha metido también en el

juego de las corcholatas que quieren encontrar
en esa agenda pro latinoamericanista una
manera de diferenciarse.

Siempre será más fácil hacer precampaña
cruzando la calle para llegar al gran elector, que
tener que destacar conla agenda internacional,
porque no siempre se puede llevar a los líderes
de América delNorte aPalacioNacional.

Claro que siempre habrá manera de llevar
se los reflectores así sea hasta Buenos Aires,

Argentina, donde se lleva a cabo la cumbre de
la Comunidad de Estados Latinoamericanos

y Caribeños (Celac).
Sin embargo, una cosa es tener un club de

izquierda y otra diferente es arropar a dicta
dores y sus agendas. Cada uno de sus invita
dos y sus amigos, pero si la idea es sacar de
Buenos Airesunposicionamiento de respaldo
al destituido presidente golpista de Perú, Pe
dro Castillo, puede ser un error para aquellos
países que, hasta hoy, mantienen regímenes
democráticos, como México.
La agenda de México no es la agenda de

Cuba o de Venezuela. La relación que este país
tiene con América del Norte no tiene necesa

riamente que limitar las amistades de la 4T,
pero sí sus acciones.
El autoritarismo es una tentación de mu

chos gobiernos, como el que pretendió el pe

ruano Pedro Castillo, y eso sí es incompatible
con las condiciones estadounidenses para
mantener una buena relación comercial, fi
nanciera, diplomática y demás.
Desde la perspectiva mexicana, las corcho

latas interesadas en tener notoriedad con esta

reunión no pueden equivocarse poniendo a
México del lado equivocado, sobre todo ahora
que hay un personaje que regresa alescenario
para recuperar el liderazgo de la región.
El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da

Silva, a diferencia delpresidente mexicano, An
drés Manuel López Obrador, sí asiste, sí partici
pa, sí sedeja ver enlosforosinternacionalesylo
hace desde una postura de ser el ganador en una
elección democrática en su país y que va por el
mundo ofreciendo disculpas por los exabruptos
del candidato a dictador, Jair Bolsonaro.
En fin, que el canciller Marcelo Ebrard, en

su calidad de representante del Gobierno
de México en la reunión de la Celac, debería
cuidar la legalidad de sus acuerdosyla buena
relación que necesita este país con el norte.
Las opí mises BxjMésáliaiiSÉr [os eoftifi n ¡ stalSifl
¡ ndepend ¡entes y no reflejan recesar ¡ a mente
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Gente detrás del dinero

El AIFA puede recibir
mega aviones cargueros

11 decreto queElestá por ver a
i luz pública para

trasladar los vuelos de

"carga pura" del Aero
puerto Internacional de
la Ciudad de México al

Felipe Ángeles es sin duda una buena decisión
tanto en materia de navegación aérea sobre el
Valle de México y presupuestal; si bien se de
berán hacer ajustes precisos al plazo para que
las aerolíneas que sólo transportan mercancías
se trasladen de la terminal capitalina al nuevo
aeródromo, así como acciones enérgicas para
garantizar la movilización segura y eficiente a
los centros de distribución citadinos, el hecho es
que se trata de una decisión lógica y necesaria
ya sea bajo el actual concepto de Sistema Metro
politano de Aeropuertos o incluso sí en un futu
ro lejano se retoma el megaproyecto del Nuevo
Aeropuerto Internacional de México enTexcoco.

Sin embargo, han pululado las críticas con
tra ese decreto, tildándolo de una "ocurrencia
más" de Andrés Manuel López Obrador para
darle oportunidad de crecimiento al AIFA a cos
ta de arriesgar la cadena de suministro comer
cial para todo tipo de actividad manufacturera o
de servicio, incluso señalar que se trata de otra
treta del obradorato para cancelar el AICM y
obligar a que la mayoría de las operaciones aé
reas del Valle de México se muden al polígono
de Santa Lucía.

Esa es la maldición que López Obrador en
frenta: han sido tantas veces que ha dicho fra

ses huecas, promesas insostenibles, proyectos
quiméricos, acusaciones sin prueba, resultados
inexistentes, mentiras completas o verdades a
medias (99 por día) que será puesta en duda
y será motivo de sorna cualquier cosa que su
gobierno promueva y concrete por beneficioso
y real que resulte para los ciudadanos. Y visto
desde un ángulo más amplio, también es una
maldición para los ciudadanos y para la demo
cracia mexicana (no de ahora, sino desde hace
dos siglos) menospreciar casi cualquier desem
peño gubernamental.

LOS HECHOS SOBRE LOS DICHOS
El Frente en Defensa de la Aviación Nacional

es un ejemplo claro de esa maldición: al mani
festar una muy fundamentada oposición a la
apertura a mansalva de los cielos mexicanos
para otorgar a Juan de las Pitas la oportunidad
de realizar de vuelos de cabotaje en el país, su
vocero, Ángel Domínguez (a su vez de presi
dente del Colegio de Pilotos de México) se lan
zó contra el traslado de carga del AICM al AIFA
e incluso asegurar que no se cuenta con la in
fraestructura para ello.

En tiempos oscuros, es difícil hallar la clari
dad del sentido común: cómo es público y sa
bido, este columnista no se anda por las ramas
para criticar cuando posee elementos para ello,
así como para reconocer que existen decisiones
clave así sean salidas ocasionales para proble
mas mayores.

Por ello me resulta éticamente relevante in

formar que el AIFA sí tiene capacidad para car
ga... y que más le vale obtener la mayor canti
dad de ingresos para dejar de recibir subsidios
públicos y evitar caer en a la triste categoría de
"Elefante Blanco''

Vaya, aún no es oficial, pero el decreto no
afectara a los vuelos "Combi" que combinan
pasajeros con transporte de carga que son la
abrumadora mayoría de 270 operaciones de ese
tipo al día frente a las 20 de "carga pura" que
efectúan una veintena de firmas especializadas
de logística en el AICM

Y LO QUE SíTIENE EL AIFA
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El aeropuerto a cargo del general Isidoro Pas
tor cuenta con una plataforma de carga con es
pacidad para la operación de 10 aeronaves clave
"D" (los equivalentes Airbus 300 o Boeing 757
o 767) o 5 clave "F" (los mega transporte Airbus
380 o Boeing 7878Í) de forma simultánea.

Tiene actualmente 12 recintos fiscaliza

dos autorizados y 1 estratégico para procesar
423,000Toneladas de carga Internacional y 3 al
macenes para procesar 47,000Toneladas de car
ga nacional al año.

Y aunque algunos "expertos" digan que
no lo hay, en la zona de carga se cuenta con la
Aduana del Aeropuerto Internacional "Felipe
Ángeles'' Con ello también la representación de
SENASICA, PROFEPA, Sanidad Internacional y
COFEPRIS, para agilizar los trámites del despa
cho de mercancía.

Es aduana, catalogada como Aduana 50,
cuenta con tecnología e infraestructura y perso
nal capacitado que le permiten realizar sus ope
raciones de despacho de mercancías de comer
cio exterior de forma segura, eficiente y efectiva.

Para el apoyo de las empresas transportistas,
empleados y autoridades, se cuenta con estacio
namientos, patio regulador y de traspaleo, asi
mismo, con una zona comercial y de servicios.

En cuanto la conectividad terrestre, la zona
de carga está interconectada por la Carretera Fe
deral México  Pachuca y Circuito Exterior Mexi
quense, mismos que tienen salidas a la zona in
dustrial de la Cd. de México, Estado de México,
Querétaro, Puebla, Hidalgo, corredores indus
triales del Centro y Sur de la República, asimis
mo a los puertos marítimos de Veracruz y Lázaro

Cárdenas, Michoacán.

DE LO QUE CARECE EL AIFA

En materia de carga, de conectividad carrete
ra y férrea, esta última pudo desarrollarse desde
hace dos años desde las afueras del actual AICM;
pero por una extraña decisión de López Obrador
(y que luego adoptó la regenta Claudia Shein
baum) se canceló la conectividad férrea directa
entre uno y otro aeropuerto.

Hoy el AIFA sólo tiene dos vialidades clave a
la CDMX y Centro de México: la autopista Mé
xicoPachuca y el Circuito Exterior Mexiquense.
Los libramientos que están por concluirse (como
el del polvoriento paraje deTonanitla), ayudarán
a mejorar el acercamiento de "última milla" pero
requerirá canalizarse con mayor fluidez hacia los
centros de demanda.

Y, especialmente importante en cuanto cues
ta mantener traslados seguros. El recuento men
sual de robos carreteros que da a conocer la
Cámara Nacional del Autotransporte de Carga,
que encabeza Ramón Medrano, es que tanto la
MéxicoPachuca, Circuito Mexiquense son área
bajo constante asedio criminal, con los índices
más alto de robo a nivel nacional.

Vaya; no es suficiente que los aviones lleguen
de manera puntal y cómoda al AIFA, se requiere
que la carga llegue y salga rápidamente y de ma
nera segura a la bodega de los manufactureros y
comerciantes... tarea de seguridad que compete
Rosa Icela Rodríguez en la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana, como SEDEÑA y al gobierno de
Alfredo del Mazo.
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Cancún SOS
1 conflicto enire los laxistas
i uríslicos y las unidades de
la plataforma de Uber ha
generado una imagen ne
gativa y un clima de hosti
lidad en Cancún.
El más aleñado es el

lurisla nacional y extranjero, que sin
deberla está pagando "ios platos rolos?
en medio de un clima de crispación y
violencia.

En su esCrilo, la dependencia estadu
nidense destaca que "disputas anterio
res ent re estos servicios y los sindical os
locales de laxis ocasionalmente, se han

lomado violentas, dejando a. ciudada
nos estadounidenses heridos en algu
nos casos".

Recomienrla, a los l mistas gringos que
eviten involucrarse en algún conflicto y
Sobretodo, estar conscientes de que todos
los viajes lienen algún nivel de riesgo.

Sugiere que revisen sus planes de se
guridad personal, manlengan un perfil
bajo y estar al pendiente de noticias
locales.

El conflicto aún está lejos de encon
trar una. solución pues el reciente am
paro que obtuvo Uber para operar en e.1
Aeropuerto Internacional deCancún, ha

encendido la mecha de la confrontación.

La historia continuará con un pro
nóstico reservado.

GUÍA DE TURISTAS:
TAGAIRLINES ITR.MA
CONVENIO CON IBERIA
En el marco de la Eeria Internacional
fie Turismo de Madrid (I I IV li 2023)
TagAirlines, la aerolínea bandera de
Guatemala y fiel Mundo Maya, firmó
un acuerdo inierlineal con su socio

Iberia, que permitirá fortalecer la
alianza fin favor de la coneciivifla.fl

aérea. Con este acuerdo se expande
la red de rulas, para ofrecer a los pa
sajeros una mayor opción de deslinos
en conexión con otras aerolíneas. EÍ
acuerdo eslá. enfocado en promover la
inierconeclivitlad de tráfico de, Europa
y las rulas domésticas e internaciona
les de TagAirlines.
CONCLUYE CON EXI TO PARTICIPA
CIÓN DE MÉXICO EN ETTLIR 2023
El Secretario de'Turismo del Gobierno
de México, Miguel Torruco Marqués,
dio a conocer que la participación de
México en la Eeria Internacional de Tu

rismo (TI 11IU2023, enMadrid,España,
concluyó, con gran éxito al registrar ré

cords dé asistencia en el pabellón más
grande de. América Lalina, con 1,111
niel ros cuadrados. Esle fin de semana,

Ta feria abrió sus puertas al público en
general, en donde miles fie personas
tuvieron la oporl unidad de conocer la
amplia olería de destinos producios y
servicios que tiene México.

•Periodista.

Director de Pasaporte Informativo
www.pasaporteinformativo.mx

PPeriodistaRC

El conflicto ya escaló otras
esferas internacionales, es
el caso del Departamento
de Estado de Estados

Unidos, que a través de
un comunicado emitió
una recomendación a

sus conciudadanos que
visitan el paradisíaco
sitio de sol y playa.
Los expertos aseguran
que habrá consecuencias
negativas para el turismo
local con efectos económicos.
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Desempleo
en TIC's,
¿Automatización
o la FED?

odo mundo lo esperaba, pero aún no hay
evidencias claras de que la dura política
restrictiva de la Reserva Federal de Esta
dos Finidos (FED) frenó la economía de ese
país. Sin embargo, ya podemos ver algunos
de los efectos nocivos en la generación de
empleo en ese país, y ya. no falt a mucho pa

ra confirmarlo. El próximo jueves se publicará la primera
estimación sobre el comportamiento de la economía, de
ELI al cuarto trimestre del año pasado. Se espera que haya
crecido 2.6% cuando en el tercer trimestre de 2022 creció
3.2%. Esto, aunque todavía es un dato ríe crecimiento,
también es una muestra de que la economía de ese país
crece menos. Es claro que este y ot ros indicadores como
la.construcción de vivienda y la producción industrial son
muestra de la ralentización económica estadounidense:
Pero falta el empleo. También el jueves se conocerá el
dato sobre las nuevas peticiones de subsidio por desem
pleo. La previsión es que el dato haya escalarlo a 205 mil
contra el dato anterior de 190 mil personas que pidieron
ayuda. Y es que ese es el nuevo indicador que guiará el
desarrollo económico en los próximos meses.

Si bien casi todos los analistas de todo el mundo creen

que la economía, estadounidense se contraerá (aunque
sea leve y por poco t iempo), quién sabe si el empleo se re
cuperarápront o, sobre torio en un sector que me duele, el
de Tecnologías de la Información y Comunicación ( TIC).

Desde finales del año pasado Meta anunció un re
corte de 11 mil puestos de trabajo. Algunos pensarían
que sé debe a malas decisiones corporativas y negocios
que no despegan en la empresa de Mark Zuckerberg,
sin embargo; también puede ser cada vez más intensa
automatización de muchas actividades productivas.

Saleslórce,la empresa de ( UM anunció a principios
de enero una masacre laboral de 80 mil empleos. La
empresa, que lleva varios años con buenos resultarlos
y crecimiento, dijo que se debe a reorganización de sus
operaciones. Tal vez también sean los efectos de una re
ducción del consumo por lo que sus clientes ya no lian
demandado más servicios. tJn rlía después, Amazon in
formó que despediría 18 mil trabajadores afectando al
grupo de Dispositivos y Servicios. Otro efecto adverso
relacionado con el consumo.

Pero la semana pasada, Microsoft anunció el despi
do ríe 10 mil personas y Alphabet, la conlroladora de
Google; informó que recortará 12 mil puestos de trabajo.
Sin contar los 600 despidos que anunció ayer Spotify
podemos contabilizar una sangría de 131 mil puestos
de trabajo perdidos en apenas unos meses. Tal vez sea
temporal no todos sean empleosen Estados Unidos, pero
nos da una ¡dea de que las empresas ríe tecnología en
ese país se están preparando para meses difíciles pues,
en tiempos de recesión; los proyectos de innovación o
transformación digital pueden quedarse en suspenso.
Ojalá y sea pasajero.
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Los factores de la desaceleración
CIFRAS EMITIDAS en la úl

lima semana confirman

que México y el mundo
se enfilan hacia el estan
camiento económico, de
bido a factores como la
inflación, las alias lasas

de interés y una baja en el consumo.
Duranle 2022, la economía creció 3%,

cifra, muy por debajo fie las estimacio
nes del gobierno; la,s venias al menudeo
en BtJ destaparon una contracción más
profunda a la esperada, al retroceder
1.1%; en lanío que las de México se evi
denció la desaceleración que comenzó
hace un par de meses.
Incluso la disminución de un millón

fie elimos en su lasa de natalidad del
año pasado lia encendido los locos del
crecimiento y el consumo en el país
asiático.

LAS VEN TAS al menudeo en México ü
desaceleraron menos de lo. esperado, al
reporlar una caída mensual de 0.2%, in
ferior al 0.3% anticiparlo por el consen
so. Sin embargo, a. lasa anual se registró
una variación de 2.4% y retomamos la
senda descendente iras una ligera re

cuperación en octubre (3.8%).
De manera desagregada, las mayores

caídas en las veni as se reportaron en ar
tículos fie ferretería, tlapalería y vidrios
(7.6%); abarrotes, alimentos, bebidas,
hielo y tabaco (1.6%).

Debemos subrayar que hay debilidad
en el mercado interno en el cierre de
2022, a causa de los efectos de la política
monetaria restricliva actual y la erosión
fiel poder adquisitivo de las familias por
los niveles de inflación.

EL TECHO de la deuda norteameri
cana, más allá de las discusiones con
fondo político o fiscal, nos lleva a la
exorbitante cifra fie 31.4 millones fie
dólares (31,400,000,000,000), equiva
lente al 128% de su PIB. De ese modo,
ÉU alcanzó su lope de capacidad de
deuda legal y aprobada. La adminis
iración de Joe Biden verá limitado su
capacidad de emitir nueva deuda. Sólo
podrá ajustarse a medidas extraordi
narias con el objetivo de financiar el
funCíonamienlo del gobierno federal,
o pagar los vencimientos de la deuda
én circulación, lo que podría llevar una
situación de defauli a sus acreedores.

Si lo anterior ocurre, como dice la se
cretaria fiel Tesoro, Janel. Yellen, habría
consecuencias catastróficas al tener

repercusiones negativas en el sistema
financiero mundial*! Para evitar eso.,

Yellen ha. solicitado al Congreso llegar
a un acuerdo lo antes posible, el cual
Solo necesita de una mayoría simple
en ambas cámaras (Representanles y
Senado) a favor de un cambio al límite
de la deuda (o suspenderlo).
Por grande que parezca el monto,

los niveles de endeudamiento no son

el problema para MU, gracias a la capa
cidad de emitir inslrumenios de deu
da que son muy demandados dentro y
fuera de sus fronleras por ser un activo
refugio. El problema yace de utilizar la
discusión fiel techo de la deuda como
arma política, lo cual resurge, debido
a que los republicanos lienen nueva
mente el control de la Cámara de Re

presentantes y buscan presionar a la
act ual administración para realizar una
reforma esiruct ural riel gasto.

•Periodista
Director de Red Financiera MX

gfloresl13@yahoo.com.mx
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